
ЭКВАДОРСКИЕ БАНАНЫ ЗАМЕНЯТ НА ИНДИЙСКИЕ

«Пиши явку с повинной!» 
— потребовали от 33-летнего 
заключенного двое людей в 
форме сотрудников ФСИН. 
Он сидит на стуле так, что 
кисти рук просунуты между 
прутьями спинки.

«Не буду! Зачем вам это? 
Вы же не следователи!» — 
протестовал мужчина.

Вместо объяснений ему 
надевают на голову пакет и 
душат. При этом продолжа-
ют избивать. Через час явка 
с повинной была написана. 

Дикая сцена, описанная 

мной, — из обвинения против со-
трудников Вологодского СИЗО 
№3. При этом сотрудники изо-
лятора настаивают: якобы они 
выполняли свои прямые обязан-
ности. И в доказательство демон-
стрируют должностную инструк-
цию, утвержденную УФСИН, где в 
разделе «Обязанности» сказано, 
цитирую: «Организовывать рабо-
ту по склонению подозреваемых, 
обвиняемых и осужденных к на-
писанию явок с повинной».

Уголовно-исполнительная 
система почти четверть века 
назад была выведена из МВД в 

подчинение Минюста с главной 
целью: отделить следствие от ис-
полнения наказания. Но отдель-
ные оперативники ФСИН про-
должают помогать следователям, 
причем даже в случаях, когда те их 
об этом не просят. А все потому, 
что получение явки с повинной и 
содействие органам следствия 
«учитываются при оценке деятель-
ности учреждения». И если бы два 
сотрудника Вологодского СИЗО 
№3 не «переусердствовали» (это 
еще мягко сказано), то получили 
бы очередную благодарность от 
своего руководства. 

Этот материал обозревателя 
«МК», члена СПЧ, — попытка изме-
нить порочную систему ФСИН.
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ЕСТЬ ТАКАЯ РАБОТА — ПРИЗНАНИЯ ВЫБИВАТЬ
Почему сотрудники следственных 

изоляторов примеряют на себя 
роли садистов?

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДМИТРИЙ МЕНДЕЛЕЕВ: 
ОДИНОКИЙ ГЕНИЙ, 

УМОМ РОССИЮ ПОНЯВШИЙ
Читайте 3-ю стр.

Платон БЕСЕДИН, 
писатель

Дискуссия на тему роста зар-
плат в 2024 году не утихает. Каж-
дому хочется конкретно знать — на 
какие средства ему рассчитывать. 
Аналитики Центробанка настрое-
ны позитивно: оклады, начавшие 

массово подниматься в прошлом 
году, продолжат свой рост и в этом. 
Независимые эксперты настроены 
куда более скептично: по их мне-
нию, у многих компаний уже исчер-
паны финансовые возможности для 
повышения зарплат — дальше это 
можно делать только себе в убыток. 
Россиянам же, понятное дело, про-
цесс увеличения заработка понра-
вился — они требуют «продолжения 
банкета». 

Читайте 2-ю стр.

ИДИ И ПЛАТИ
Большинство россиян 
ждут роста зарплаты 

в нынешнем году

Удивительно по-
датливые создания эти 
москвичи: с легкостью, 
которой позавидует лю-
бой флюгер, перемет-
нулись от празднования 
Дня святого Валентина с 
розовыми сердечками 
к китайскому Новому 
году с красными фона-
риками. Торжественная 
встреча Зеленого Дере-
вянного Дракона — она 
же Весенний праздник, 
она же Лунный Новый 
год — отмечается по 
лунному календарю, 
поэтому он выпадает 
на разные даты. В 2024 
году китайский Новый 
год отмечается с 9 по 
18 февраля. Сегодня в 
КНР встречают уже 4721 
год, а вот Москва присо-
единяется к китайскому 
празднику впервые. Как 
именно — рассказывает 
«МК». 
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Белокаменная 
встречает 

Поднебесную — 
и поздравляет 

с Новым 
годом
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БУКЕТ «ГЕРАНИ» 
ДЛЯ КИЕВСКОЙ ПВО 

Российские ракеты и беспилотники 
ударили по военным аэродромам 

и цехам на Украине
ВКС России после недельного перерыва 7 февраля 

нанесли массированный удар по военным и военно-
промышленным объектам Украины. В этот раз ракеты 
долетели до западных областей, из-за чего поляки де-
монстративно поднимали в воздух самолеты F-16.

По оценке аналитиков, главными целями стали 
комплексы ПВО противника, основная часть которых 
сосредоточена вокруг Киева. Часть комплексов ПВО 
была уничтожена в предыдущие прилеты, так что не 
исключено, что скоро ВСУ уже не смогут закрывать 
бреши в своей противовоздушной обороне.
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Сделать уроки финансовой грамотности 
еще одним предметом в школах предложи-
ли Министерству просвещения в Госдуме. 
Мол, сейчас знания о семейном бюджете, 
банковских операциях и прочем «бюджет-
но важном» — разрозненные. Их дробят в 
школе на уроках математики, географии, 
информатики и окружающего мира. Иногда 
на обществознании. А нужен комплексный 
подход, для того чтобы выпускники школ были 
финансово успешными. И не поддавались на 
манипуляции телефонных и прочих финансо-
вых мошенников.

С такой инициативой и письмом в об-
разовательное ведомство обратился глава 
комитета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. По мнению парламентария, 
«главное меркантильное», чему надо обучить 
школьников сегодня, — «темам, связанным с 
личными финансами, защитой от махинаций, 
планированием бюджета». А то у большинства 
россиян «знания в этой сфере на довольно 
низком уровне».

Отдельно Аксаков остановился на случа-
ях «мошенничества, воровства, социальной 
инженерии», когда у людей выманивают их 
накопления и заставляют еще и брать мил-
лионы в кредит. Мол, такого «в последнее 
время стало намного больше». Поэтому-то 
финпросвет со школьной скамьи нужен аб-
солютно всем: «будущему врачу, и учителю, 
и любому гуманитарию, и тем, кто будет за-
ниматься бизнесом, финансами».
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ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

корреспондент 
отдела семьи

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Антон ЛОМАКИН, Августин СЕВЕРИН, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Марина УСОВА, Светлана РЕПИНА и др.

МОГИЛЬНЫЙ КРЕСТ С ДЕТСКИМ ИМЕНЕМ 
НАПУГАЛ ДАЖЕ ВЗРОСЛЫХ

Жутковатую находку в 
виде креста с данными… 
ребенка обнаружили жи-
тели в Солнечногорском 
городском округе. Над-
гробие установлено в ле-
сополосе рядом с детским 
садом Управления делами 
президента. 

Как стало известно 
«МК», торчащий из-под 
снега крест заметили во 
время прогулок с собака-
ми. Когда жители деревни 
Голубое начали делиться 
фотографиями находки, то 
оказалось, что крест поя-
вился не вчера и не поза-
вчера, многие видели его, 
но обходили стороной. На 
деревянных перекрестьях 
написаны женское имя и 

фамилия (без них можно 
было принять место за за-
хоронение домашнего жи-
вотного), а также две даты, 
словно даты рождения и 

смерти: 01.09.2019 — 
25.08.2020. 

 «Судя по почерку, бук-
вы и цифры скорее были 
написаны детской рукой, 
но исключить нехорошее 
надо. Вдруг там тело под 
крестом закопано?» — 
считают местные жители. 
Впрочем, сейчас прово-
дить изыскательские ра-
боты проблематично, так 
как «захоронение» скрыто 
под снегом. Видимо, пра-
воохранителям придется 
проверить, что спрятано 
под крестом, уже весной.

Примечательно, что 
буквально в паре сотен 
метров располагается 
детский сад, подшефный 
УДП. 

ВАГОН ЭЛЕКТРИЧКИ ПРЕВРАТИЛИ 
В ПРАЧЕЧНУЮ ОБЩЕЖИТИЯ

Признаки 
прачечной 
с элемента-
ми общежи-
тия нашли 
в одном из 
вагонов под-
московного 
электропо-
езда пасса-
жиры. Всю 
поездку им 
пришлось ми-
риться с тем, 
что на поруч-
нях сушились 
чьи-то муж-
ские вещи 
— вплоть до 
носков и трусов.

Как стало известно «МК», 
наблюдать за сушкой чу-
жого белья довелось в 
среду утром пассажирам, 
которые ехали из Желез-
нодорожного в Апрелевку. 
Помимо одежды на всеоб-
щее обозрение был выве-
шен даже плед. Некоторые 
любопытствующие пыта-
лись найти чистоплотного 
автора перформанса, но 
не смогли. А позже выяс-
нилось, что постирушку 
уже не в первый раз за-
теяли охранники поезда 
— ранее все их исподнее 
уже лицезрели другие пас-
сажиры. Дело в том, что 

секьюрити на транспорте 
работают вахтовым мето-
дом и стараются занимать-
ся бытовыми вопросами в 
то время, когда в вагонах 
минимум пассажиров. 
Демонстрировать публике 
изнанку своей жизни они 
ни в коем случае не хоте-
ли, но со свободным про-
странством у них большой 
дефицит.

Железнодорожники от 
комментариев предпочли 
воздержаться. Сотрудники 
пресс-службы отметили 
лишь, что если служебную 
инструкцию нарушили их 
сотрудники, этих злодеев 
ждет как минимум выговор 
и как максимум штраф.

У ПОДЖОГА КВАРТИРЫ НАШЛИ УКРАИНСКИЙ СЛЕД

Неизвестные преступни-
ки подожгли дверь кварти-
ры в многоэтажном доме 
на юго-западе Москвы в 
ночь на среду. Ранее семье 
поступали многократные 
звонки от мошенников, 
которые настойчиво про-
сили назвать данные бан-
ковской карты.

Как стало известно 
«МК», ЧП произошло 

около полуночи на Ломо-
носовском проспекте, на 
первом этаже дома. 52-
летняя жительница одной 
из квартир в это время не 
спала и услышала, что в 
подъезд, открыв наруж-
ную дверь магнитным 
ключом, забежали не-
сколько человек. По зву-
кам было похоже, что все 
трое либо совсем молоды, 
либо вообще подростки. 
Поскольку в доме часто 
воруют коляски, дама 
стала одеваться, чтобы 
проверить, кто зашел в 
подъезд. В это время за 
дверью раздался хлопок, 
загорелась обшивка, в 
квартиру повалил едкий 
дым. Как выяснилось поз-
же, неизвестные облили 
входную дверь горючей 
жидкостью, услышали, 
что в подъезде кто-то 
спускается по лестнице, 
вышли на улицу, подожда-
ли, пока человек уйдет, а 
затем вернулись и что-то 
подкинули к двери.

Загоревшуюся дверь 
изнутри квартиры начали 

поливать ее жильцы, а сна-
ружи стала тушить пожар 
проснувшаяся от грохота 
консьержка. Из-за опла-
вившейся обшивки замки 
и ручки заклинило, семья 
не могла выйти из кварти-
ры. Вахтерше до приезда 
пожарных удалось поту-
шить пламя, и конструк-
цию удалось открыть.

Кто мог устроить поджог, 
сейчас выясняет полиция. 
Известно, что глава семьи 
работает носильщиком на 
Казанском вокзале, его су-
пруга — оператор в газовой 
компании, 20-летний сын 
учится на юридическом 
факультете. Непогашен-
ных кредитов у семьи нет, 
так что версия о недоволь-
ных коллекторах сразу же 
отпадает. Известно, что за 
два дня до поджога даме 
с разных номеров настой-
чиво звонили мошенники 
с украинским акцентом и 
просили назвать данные 
банковской карты. Однако 
женщина не повелась на их 
уловки и просто бросала 
трубку.

МОСКВИЧИ ПОЛЮБИЛИ 
НАЗЫВАТЬ МЛАДЕНЦЕВ В ЧЕСТЬ 

ДРАГОЦЕННЫХ КАМНЕЙ
В загсах назвали са-

мые популярные и самые 
редкие имена, которыми 
москвичи называли малы-
шей в 2023 году. Жители 
столицы все чаще стали 
отдавать предпочтение 
именам, имеющим сла-
вянские корни.

Как выяснил «МК», всего 
в столице в прошлом году 
зарегистрировали более 
семи тысяч различных 
имен. Самыми популяр-
ными стали Михаил (так 
назвали 2295 мальчиков) 
и София (такое имя дали 
1981 девочке). Алексан-
драми назвали 2229 маль-
чиков, более чем за 40 лет 
это имя уступило первен-
ство всего лишь второй 
раз. 

Так же специалисты 
загсов отмечают рост по-
пулярности редких имен. 
Так, за прошлый год в Мо-
скве в четыре раза чаще 
новорожденным давали 
имя Спартак и в пять раз 
чаще имя Матрона. По 
сравнению с 2022 годом 
родители в два раза чаще 
стали называть своих де-
тей именами Корней, Се-
мен, Святослав, Любава 
и Дана. 

Среди мужских имен 
также лидируют Максим, 
Лев, Артем, Марк, Матвей, 
Иван, Дмитрий и Даниил. В 
десятку популярных жен-
ских имен вошли Анна, 
Мария, Ева, Виктория, 
Варвара, Полина, Алиса, 
Василиса и Александра.

Все больше москви-
чей дают детям имена, 
имеющие славянские 
корни. Они либо состоят 
из двух основ — «свет» и 
«слав», либо имеют корни 

«яр», «мир», «бог», «люб», 
«мил». В прошлом году 
в столице родилось 604 
Ярославы, 199 Святосла-
вов, 303 Богдана. Также на 
свет появилось по одному 
мальчику, которых назва-
ли Святозар, Родослав, 
Яр, Ярополк, Любомир. 
11 малышек получили имя 
Богдана, три девочки ста-
ли Святославами и Славя-
нами, а две — Радослава-
ми. Кроме того, в Москве 
родились 17 малышек Ясн, 
семь Ясений и 52 мальчика 
Добрыни.

Современные роди-
тели часто дают детям 
имена, представляющие 
собой производные от 
названия драгоценного 
камня. Так, в 2023 году 
в Москве родилась 481 
девочка с именем Агата, 
12 Александрин, одна 
Сапфира и одна Рубина, 
а также шесть мальчиков 
по имени Алмаз. А в 2022 
году в московской семье 
появилась на свет девочка 
Бриллиант. 

Среди необычных жен-
ских имен прошлого года 
отмечаются Венера, Фев-
рония, Эллада, Малина, 
Весна, Ангела, Фея, Не-
ктария, Апрелия, Персея, 
Вселена, Благодария. 
Некоторые девочки по-
лучили имена, связанные 
с географическими на-
званиями, — Россияна, 
Северина, Филиппина, 
Тасмания, Сицилия, Ени-
сея. Мальчики тоже полу-
чали необычные имена: в 
столице родились Марс, 
Август, Урал, Ромео, 
Север, Енисей, а также 
Маркс, Семислав, Неон, 
Златозар, Зима, Алтай.

ВОЛОНТЕРАМ ПРИДЕТСЯ 
ДОКАЗАТЬ, ЧТО ОНИ ЗДОРОВЫ

Наделить власти правом 
предъявлять требования 
к состоянию здоровья во-
лонтеров предлагает Ми-
нэкономразвития России. 
Нововведение коснется 
федеральных и региональ-
ных органов исполнитель-
ной власти, органов мест-
ного самоуправления. При 
заключении соглашения 
с волонтерами они по-
лучат право предъявлять 
требования к состоянию 
здоровья добровольца. 
Его физическая форма в 
значительном числе случа-
ев будет определяться по 
результатам прохождения 

простого профилактиче-
ского медосмотра.

А вот в отношении до-
бровольцев, которые 
планируют содейство-
вать защите населения 
от чрезвычайных ситуа-
ций, будут действовать 
другие правила. Одно из 
обязательных требований 
— прохождение медосмо-
тра и психиатрического 
освидетельствования на 
предмет их пригодности 
к выполнению аварийно-
спасательных работ. Это 
правило распространится 
и на потенциальных волон-
теров.

ВИНОВНИЦЕЙ МАССОВЫХ 
АВАРИЙ В ПОДМОСКОВЬЕ 

НАЗВАЛИ «ОЛЬГУ»

Чередой серьезных 
аварий ознаменовалась 
среда в Подмосковье. 
Мощный циклон «Ольга» 
принес сильнейший за эту 
зиму снегопад, осложнив 
до предела дорожную об-
становку. В итоге многие 
автомобилисты застряли 
в «пробках», а некоторые 
стали жертвами серьез-
ных ДТП.

Самая масштабная ка-
тастрофа произошла око-
ло 14.00 на трассе «М-4» 
в Ступинском городском 
округе. При движении в 
Москву в районе дерев-
ни Починки столкнулись 
около 30 (!) автомобилей. 
По словам очевидца со-
бытий, массовое ДТП 
произошло из-за того, что 
одну из машин занесло на 
скользкой дороге. 

— Насколько мне из-
вестно, первая авария 
произошла из-за того, 
что кто-то пошел на об-
гон и его занесло, даль-
ше началась куча-мала. 
Я спокойно ехал, и вдруг 
произошла авария. Сза-
ди удар, я сам во впереди 
идущую машину влетел, 
— рассказал «МК» участ-
ник аварии по имени Рус-
лан. 

Молодой человек вме-
сте со своей девушкой 
ехал из Ставропольского 
края в Москву на несколь-
ко дней в отпуск.  

— Здесь просто ад, 

многие машины всмятку, 
мимо нас пролетела фура 
и чудом никого не задела. 
Сейчас при мне нашли по-
страдавшего, и его отка-
чивают в реанимобиле. 
Всех, кто сильно постра-
дал, госпитализировали, 
я отказался ехать в боль-
ницу, чтобы все не бросать 
здесь. У меня несильно 
травмирована рука, мне 
оказали медицинскую по-
мощь на месте. Несколь-
ко машин просто всмятку, 
одну буквально вжало в 
грузовик, по словам оче-
видцев, в ней ехали три 
человека, их судьба мне 
неизвестна. 

В рассказе Руслана речь 
идет о машине с номера-
ми Рязанской области. На 
18.00 среды деблокация 
еще не началась, поэтому 
сколько точно человек в 
ней находилось, сказать 
сложно. В ГИБДД уточ-
нили, что погиб один 
человек. 12 гражданам 
понадобилась медицин-
ская помощь, семерых 
госпитализировали с раз-
личными травмами.

В 15 часов еще одно 
массовое ДТП произошло 
на Ярославском шоссе, в 
Пушкинском городском 
округе. Там столкнулись 
17 автомобилей, но по-
страдал лишь один чело-
век: 39-летний мужчина 
был госпитализирован с 
переломом бедра.

telegram:@mk_srochno
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Почти 40% населения 
страны получают помощь от 
государства
Владимиру Путину рассказали, 
сколько россиян в той или иной фор-
ме получают помощь от государства. 
Таковых оказалось почти 40% насе-
ления страны. Впрочем, эта цифра не 
окончательная, поскольку в докладе 
министра труда Котякова отдельные 
категории не фигурировали. Пре-
зидента заверили, что случившееся 
в 2024 году повышение выплат — это 
не предвыборная история: увеличе-
ние господдержки граждан преду-
смотрено трехлетним бюджетом.

Главным вопросом, вынесенным на оче-
редное совещание президента с членами 
правительства, были воздушные перевозки. 
Но его по понятным причинам решили рассмо-
треть в закрытом режиме. А широкой обще-
ственности представить отчет о финансовой 
поддержке, которую государство оказывает 
своим гражданам. Заглянув в справку, пре-
зидент напомнил, что в 2024 году прошли 
уже две волны повышения выплат. С 1 января 

вырос размер единого детского пособия и 
страховых пенсий у неработающих пенсио-
неров. А с 1 февраля были проиндексированы 
еще 40 выплат. «Все это реально заработало? 
Выплаты пошли?» — поинтересовался Пу-
тин у министра труда и соцзащиты Антона 
Котякова.

Чиновник подтвердил, что не пойти они не 
могли: все обязательства, включая индекса-
цию, заложены в бюджете. Причем не только 
текущего года, но и в трехлетнем. С 1 января 
страховые пенсии выросли у 31 млн нерабо-
тающих пенсионеров. Повышение составило 
7,5%, а средний размер пенсии достиг 23,4 
тыс. руб. Что касается единого пособия, то 
его сейчас получают 11 млн детей и более 400 
тыс. беременных женщин. Котяков уточнил, 
что к 75% получателей выплата приходит в 
максимальном размере, а это опять-таки в 
среднем 14,9 тыс. руб. Итого первая волна 
охватила как минимум 32,5 млн человек.

С 1 февраля прошла следующая волна 
индексации по уровню фактической инфля-
ции, которая составила 7,4%. Она затронула 
более 20 млн человек, поскольку распро-
страняется на 40 различных мер поддержки: 
материнский капитал, единовременное по-
собие при рождении ребенка, ежемесячные 

выплаты по уходу за ребенком, денежную 
компенсацию для ветеранов и инвалидов, 
пособие по безработице и т.д. Средства, за-
верил Котяков, начали поступать на счета с 
3 февраля. Он напомнил, что маткапитал на 
первенца был увеличен до 630 тыс. руб., а 
на второго ребенка — до 833 тыс. руб. При 
этом выплата индексируется «не только для 
тех, кто родит в этом году», но и для тех, кто 
родил раньше, но не все потратил. В этом 
случае повышение затронет остаток. «Охват 
мерами поддержки с детьми за 20 лет вырос 
в 10 раз», — послал важный для электората 
месседж Котяков.

Увеличение МРОТ и реальных зарплат 
(по данным Минтруда, на 7,7%) позитивно 
повлияло на страховые выплаты. В частности, 
максимальный размер пособия по беремен-
ности и родам в 2024 году составит 565 тыс. 
руб. против 383 тыс. в 2023 году. А размер 
выплат по уходу за ребенком до 1,5 года — 49 
тыс. руб. в месяц вместо 33,2 тыс. Котяков 
напомнил, что данные выплаты зависят от 
заработной платы матери. Однако если жен-
щина решит выйти на работу до достижения 
ребенком 1,5 года, пособие за ней в любом 
случае сохранится.

Максимальный размер пособия по без-
работице в свою очередь вырос до 13,7 тыс. 
руб., и отныне его планируется индексировать 
ежегодно. Однако проблем с трудоустрой-
ством в стране нет: российская экономика, 
прежде всего промышленность, испытывает 

дефицит кадров. Котяков сообщил, что в про-
шлом году численность занятых выросла на 
1,6 млн человек. 147 тыс. новых работников 
службы занятости целенаправленно подо-
брали для предприятий ОПК. Министр на-
помнил, что для трудоустройства ветеранов 
СВО (в случае если они по каким-то причинам 
не хотят или не могут вернуться на сохра-
няющиеся за ними рабочие места) действует 
отдельная программа. Таким образом были 
трудоустроены 13,8 тыс. демобилизованных 
бойцов. Эффективность программы, по его 
оценкам, достигает 80%.

Выслушав этот и другие доклады чинов-
ников, Владимир Путин решил сказать не-
сколько слов по главной теме совещания. Он 
отметил рост перевозок на внутренних линиях 
и попросил рассказать о перспективах разви-
тия воздушного транспорта. «Всего несколько 
стран в мире способны выпускать линейку со-
временных самолетов, и Россия в их числе», — 
подчеркнул он. По словам президента, новые 
российские лайнеры должны отвечать всем 
требованиям качества, комфорта и безопас-
ности полетов, а их передача авиакомпаниям 
осуществляться в согласованные сроки. Пу-
тин также обратил внимание на ценообра-
зование. «Важно не допускать чрезмерного 
роста цен на билеты. Этот вопрос должен 
быть в приоритете как у перевозчиков, так и 
у Минтранса», — подчеркнул он, предваряя 
дискуссию за закрытыми дверями.

Елена ЕГОРОВА.

ИДИ И ПЛАТИ
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Еще в конце прошлого года Вла-
димир Путин сообщил, что ре-
альные зарплаты населения 
(уже за вычетом инфляции) в 

2023 году в среднем составили около 8%. 
Сама средняя зарплата по стране достигла 
порядка 70,3 тысячи рублей в месяц. Ждать 
ли подобного роста в текущем году? Анали-
тики департамента исследований и прогно-
зирования Центробанка дают положительный 
ответ на этот вопрос. По их расчетам, зар-
платы россиян могут продолжить рост в бли-
жайшие месяцы — из-за дефицита квалифи-
цированных кадров и жесткой борьбы за 
рабочие руки, которые нынче стали особенно 
востребованы на рынке труда. 

Между тем сам ЦБ как регулятор считает, 
что резервы для расширения предложения 
товаров и услуг для удовлетворения спроса 
населения отсутствуют. А если так, то с чего 
зарплаты работникам поднимать?

Впрочем, разноголосица мнений по 

поводу перспектив роста зарплат в стране 
возникла не сегодня. Жаркие споры на эту 
тему разгорелись в конце 2023 года. Когда 
стала оживать промышленность, особенно 
в дальних регионах, — ускорение этому про-
цессу придала специальная военная опера-
ция на Украине. И когда заметно повысился 
потребительский спрос — так что в магазинах 
даже куриных яиц и мяса курицы не стало 
хватать.

Понятно, на чьей стороне в этих спорах 
население. По результатам исследования 
аналитического центра НАФИ, 59% россиян 
надеются на повышение зарплаты в 2024 
году. 

Однако часть экспертов призывают ра-
ботников умерить свои аппетиты и не осо-
бенно рассчитывать на повышение доходов. 
Например, финансовый аналитик Сергей 
Дроздов считает маловероятным увеличе-
ние зарплат в нынешнем году. Как раз по 
той причине, что они существенно выросли 
в минувшем году.

— Они уже выросли, можно сказать, 
повсеместно, — уверен он. — Например, в 
общепите: от уборщицы до повара. В номи-
нальном выражении, при нынешних ценах, 

это увеличение, может, и небольшое. Но в 
процентах впечатляет. Я уже не говорю про 
бюджетников, айтишников или промышлен-
ные предприятия, которые работают в три 
смены. Но это пик, он уже пройден, сейчас ра-
ботодатели возьмут паузу. Не исключаю, что 
жалованье могут поднять в тех отраслях, где 
в 2023 году оно не повышалось. Но, по моим 
данным, таких сфер не так уж и много.

— Но при этом хватает — об этом говорят 
звонки и письма в редакцию «МК» — конкрет-
ных предприятий, где никакой индексации 
и не было. Что можете посоветовать этим 
сотрудникам?

— Знаю два варианта. Первый — пойти и 
поговорить с руководством. А если это бес-
полезно, тогда перейти в конкурирующую 
фирму на более высокую ставку. Так это все 
работает. Если человек долго сидит на одном 
месте, никто ему ничего не повысит. Сами 
предпринимайте шаги, выбирайте нужное 
время и нужное место. 

Иначе считает главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Игорь Николаев:

— Рост зарплат будет, — считает он. — 
В значительной, даже в решающей степе-
ни это связано с бюджетным импульсом. 

В нынешнем году расходы федерального 
бюджета по сравнению с 2023 годом увели-
чиваются почти на 16%. Неправильно думать, 
что приоритет делается на ВПК. Деньги, как 
круги по воде, расходятся по всем отраслям 
экономики. Повышается спрос на металл, 
продукцию химической промышленности 
и так далее. Так что материальная база для 
дальнейшего роста зарплат есть. Это огром-
ные деньги, которые вливаются в экономику. 
Причем не только бюджетные средства. Когда 
стимулируется деловая активность, оживает 
и частный сектор. А это тоже база для роста 
зарплат. 

— По вашему мнению, темпы повы-
шения окладов будут выше или ниже 
прошлогодних?

— Скорее, чуть ниже. Возможности бюд-
жета не безграничны, да и предприятия не 
располагают большими резервами. Ведь 
«гонка» зарплат в определенной степени 
мера вынужденная: кадровый голод. Первое, 
чем можно привлечь специалиста, — пред-
ложить ему достойную зарплату. В нынешних 
условиях бизнес вынужден делать такие 
шаги. 

Владимир ЧУПРИН.

СЕМЬ 
ПРЕДШЕСТВЕННИКОВ 
КАРЛСОНА
«Вы понимаете, 
что вы спрашиваете?» — 
о чем говорил Путин 
с иностранными журналистами
Американский журналист Такер 
Карлсон взял интервью у Владимира 
Путина. Дмитрий Песков подтвер-
дил, что беседа президента с экс-
телеведущим Fox News состоялась и 
длилась больше двух часов. Интервью 
увидит свет до конца недели. Пока 
весь мир замер в ожидании, «МК» со-
брал самые яркие цитаты Владимира 
Путина из предыдущих его интервью с 
представителями зарубежных СМИ. 

Анонс интервью с Путиным принес Такеру 
Карлсону более 65 млн просмотров в соцсети 
Х и место на украинском сайте «Миротворец». 
Владелец Х Илон Маск пообещал не блокиро-
вать интервью с российским президентом, если 
и когда оно будет загружено на канал Карлсона. 
Кроме того, беседа Путина и экс-ведущего Fox 
News, по заверениям Карлсона, будет доступна 
на его личном сайте бесплатно и в ней не будет 
монтажных склеек. 

А пока мы вспомним, о чем беседовал 
Владимир Путин с другими иностранными 
журналистами. 

■ ■ ■
2000 год. Владимир Путин всего не-

сколько месяцев как Президент России. Он 
едет в Нью-Йорк и находит время заглянуть 
на ток-шоу Ларри Кинга на CNN. Вот, на 
наш взгляд, самые яркие высказывания 
российского лидера.

На вопрос Кинга о том, нравится ли Путину 
работать президентом:

— Отчасти.
О том, хочет ли Путин встретиться с тогдаш-

ними кандидатами в президенты США — Джор-
джем Бушем-младшим и вице-президентом 
Альбертом Гором:

— Я готов, мы просто не хотели бы как-то 
вмешиваться в этот острый предвыборный про-
цесс, неаккуратными действиями помешать, 
испортить в связи с этим какие-то отношения, 
вызвать какое-то напряжение в межгосудар-
ственных отношениях.

О разведке:
— Разведка — это не беготня по кана-

лизационным каналам Нью-Йорка, либо Ва-
шингтона, или Москвы. Это информационная 
работа. 

О вере и отношении к религии:
— Я предпочитаю на эту тему не особен-

но распространяться. Я считаю, что это такие 
вещи, которые человек должен хранить при 
себе.

■ ■ ■
2010 год. Владимир Путин занимает 

пост премьер-министра России. Спустя 
десять лет выходит второе его интервью с 
Ларри Кингом. На этот раз беседа проходит 
в режиме видеомоста и длится меньше 
часа. 

На вопрос Ларри Кинга о заявлении тог-
дашнего главы Пентагона Роберта Гейтса о 
том, что «российская демократия исчезла», 
а «правительство управляется службами 
безопасности»:

— Если это самый лучший в США эксперт 
по демократии, то я вас поздравляю.

О попытках Запада внести раскол в отноше-
ния Владимира Путина и Дмитрия Медведева 
(на тот момент — президента страны):

— Мы, откровенно говоря, даже не подо-
зревали, что это будет делаться с такой нагло-
стью, нахрапом и так беспардонно.

О вероятности разрыва дипломатических 
отношений с США:

— Слава богу, такого состояния дел между 
Россией и Соединенными Штатами сегодня 
нет и, надеюсь, никогда не будет.

О готовности выступить перед обществен-
ностью на английском языке:

— My Еnglish is very bаd.
■ ■ ■

2015 год, сентябрь. Владимир Путин в 
преддверии своего участия в 70-й сессии 
Генассамблеи ООН в Нью-Йорке соглашает-
ся дать интервью сразу двум американским 
телеканалам, CBS и PBS. Журналист Чарли 
Роуз приезжает к российскому лидеру до-
мой, в его подмосковную резиденцию в 
Ново-Огареве.

О том, если ли у России имперские 
амбиции:

— У нас нет какого-то фетиша по поводу 
супердержавности России на мировой арене. 
Мы занимаемся только одним — защитой своих 
коренных интересов. 

О том, что «читать людей» — это работа 
Путина:

— Была моя работа. Сегодня у меня другая 
работа, и уже довольно давно. 

О том, что Путин, по словам сотрудников 
ЦРУ, умеет очаровывать людей:

— Если вам сказали в ЦРУ, то так, наверное, 
оно и есть.

О том, что кто-то называет Путина 
«царем»:

— Меня, знаете, по-разному называют. У 
нас знаете как говорят: хоть горшком называйте, 
только в печку не ставьте. 

О том, переживет ли Россия санкции:
— Само собой, даже сомнений в этом нет, 

это вообще даже не обсуждается.
■ ■ ■

Летом 2017 года состоялась премьера 
проекта «Интервью с Путиным» американ-
ского режиссера Оливера Стоуна. 30 часов 
интервью, которые записывались с 2015 
по 2017 годы, были сгруппированы в 12 
бесед. 

Путин на вопрос Стоуна о том, правда ли, 
что власть сильно меняет людей:

— Это действительно очень опасное со-
стояние. Если человек, находящийся у власти, 
чувствует, что он вот этот нерв утратил, он дол-
жен оставить свое место.

Про Крым:
— Это не мы решили присоединить Крым, 

это люди, проживающие в Крыму, решили при-
соединиться к России.

О расширении НАТО на восток:
— Нас тревожат практика и то, как там 

принимаются решения. И я знаю, КАК там при-
нимаются решения.

О том, что Запад до сих пор ассоциирует 
Россию с личностью Иосифа Сталина: 

— Мы все несем какие-то родимые пятна 
— ну и что?

О том, есть ли надежда на улучшение 
российско-американских отношений:

— Надежда есть всегда. Пока нас не по-
несут в белых тапках на кладбище.

 ■ ■ ■
Весна 2017 года. В ходе визита в Па-

риж Владимир Путин дает интервью фран-
цузской газете Le Figaro.

На вопрос журналиста о взаимоотноше-
ниях с Вашингтоном: 

— Это очень огорчает. Но это пройдет. 
Все проходит, и это пройдет.

О желании стран Восточной Европы всту-
пить в НАТО:

— Они не смотрят на шаг вперед. Нет 
такой привычки...

О «российской угрозе» странам НАТО: 
— Сами напридумывали, а потом сами 

себя пугаете.
■ ■ ■

Летом 2017 года выходит интервью 
президента телеканалу NBC с Меган Кел-
ли. Простые зрители и аналитики оценили 
интервью как откровенное и жесткое, с 
высоким градусом напряжения в течение 
всей съемки. Что до самой Меган Келли 
— миловидной блондинки с кукольной 
внешностью, — российская аудитория 
ограничилась двумя словами: «внешность 
обманчива». 

Традиционный вопрос — кто в чьи выборы 
вмешивается:

— Я никого не хочу обидеть, но Соеди-
ненные Штаты везде, по всему миру, активно 
вмешиваются в выборные кампании других 

стран.
О якобы связях команды Трампа с рос-

сийским послом Кисляком и, опять же якобы, 
проводимых между ними заседаниях в ходе 
предвыборной гонки:

— Заседаний никаких не было. Я, когда 
это увидел, просто рот открыл.

О слухах насчет встреч Кисляка и людей 
Трампа (Меган не унималась):

— Бред какой-то. Вы понимаете, что вы 
спрашиваете, или нет?

О бывшем советнике Трампа по нацбезо-
пасности Майкле Флинне и его якобы тесных 
отношениях с Москвой:

— У меня с вами лично гораздо бо-
лее близкие отношения, чем с господином 
Флинном.

■ ■ ■
Осенью 2021 года на «Российской 

энергетической неделе» состоялось ин-
тервью Путина с ведущей Хедли Гэмбл 
для телеканала CNBC.

На вопрос о преемнике: 
— Разговоры на эту тему дестабилизи-

руют ситуацию.
О санкциях и долларе:
— США пилят сук, на котором сидят.

Татьяна АНТОНОВА.

ПРЕЗИДЕНТ

ДЕНЬГИ

НАШ ЭКСПЕРТ
Алексей ПУШКОВ, сенатор:
— Интерес к интервью Карлсона с Вла-

димиром Путиным вызван не столько инте-
ресом к персоне самого Карлсона (хотя это 
фигура для американских СМИ очень не-
ординарная), сколько самим фактом перво-
го интервью Президента России ведущему 
журналисту из США со времени начала СВО 
и острейшего кризиса между Россией и За-
падом. Вот в чем суть. 

Это интервью с Владимиром Путиным 
вызывает огромный интерес и за пределами 
России, и прежде всего в западном мире, 
где очень многие не согласны с нынешней 
политикой США и их союзников. И дело не 
в том, что Карлсон приехал с Запада, а в 
том, что он является крупным оппозицион-
ным обозревателем в США, которые играют 
определяющую роль в поддержке Украины 
и от которых во многом зависит дальней-
шее развитие событий. Такер также близок 
к ведущему кандидату от республиканцев на 
президентских выборах Дональду Трампу. 

Наконец, интервью Президента России, 

выложенное на американской интернет-
платформе, пробьет большую брешь в той 
сплошной информационной стене, которую 
воздвигли власти США и стран ЕС перед ин-
формацией и оценками из России. По всем 
этим весьма весомым причинам интервью, 
как только оно появится, станет всемирной 
сенсацией. Собственно, уже стало, даже 
еще не появившись.

СЕГО ДНЯ

РОССИЯ СОЦИАЛЬНАЯ

30 часов с Оливером Стоуном.

Скандальная Меган Келли.

Дважды Ларри Кинг.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

Американский спортсмен, уроженец Хайку (Гавайи, США) Патри Маклаф-
лин установил очередной рекорд, внесенный в Книгу рекордов Гиннесса. Про-

фессиональный кайтсерфер покорил волну высотой в 22,1 метра (72 фута 4 дюйма). Это 
выше Белого дома, высота которого составляет 70 футов. «Эта волна была самой боль-
шой, которую я когда-либо видел», — сказал Патри. Кайтсерфинг — это вид водного 
спорта, в котором для перемещения по воде используются кайт и доска.

КАДР

ZOO

ФОТОФАКТ

ПОЕЗДКИ

КАМЧАТКА СТАЛА САМЫМ ЖЕЛАННЫМ РЕГИОНОМ ДЛЯ РОССИЙСКИХ 
ТУРИСТОВ

Пожарные в Иллинойсе провели спаса-
тельную операцию на замерзшем озере, 
где собака провалилась под лед. После 
падения собаки хозяин попытался спасти 
животное и хотел полезть за ним сам, но 
прохожий сказал владельцу, что это слишком 
опасно. Вскоре на место прибыли пожарные 
в защитных костюмах, которые смогли спа-
сти собаку и вытащить ее на берег. Однако, 
когда собаку достали, выяснилось, что у нее 
признаки переохлаждения и она очень слаба. 
Позже владелец отвез собаку к ветеринару, а 
сейчас, по словам пожарных, собаке намного 
лучше.

Согласно результатам 
исследования одного из 
туристических агрега-
торов, рейтинг самых 
желанных регионов 
России для туристов 
возглавила Камчатка: 
побывать там хотели бы 
почти 30% опрошенных 
пользователей портала. 
За ней следует Байкал и 

Алтай. Интересно, что на 
Байкале при этом раз-
мещение примерно вдвое 
дороже, чем в двух других 
регионах: в среднем 6000 
рублей за ночь при 3000 
за ночь на Камчатке и 2500 
рублей на Алтае.  Впрочем, 
статус «самого желанного» 
туристического направ-
ления означает не только 

востребованность, но и 
затруднения с тем, чтобы 
попасть туда. Для жителей 
обеих столиц и центральных 
областей России долететь 
до Камчатки или Байкала 
обойдется намного дороже, 
чем получить там ночлег и 
туристическое обслужива-
ние — вероятно, с этим и 
связано лидерство. 

Разрушительный шторм обрушился на Калифорнию — его жертвами уже 
стали несколько человек; кроме того, более миллиона жителей штата оста-

лись без электричества. Мощный ветер и проливные дожди привели к крушению домов, 
деревьев, затоплению автомобилей. Скорость ветра по всему штату достигает 64–96 
км/ч, в предгорьях и горах — до 152 км/ч. В восточной Калифорнии и вдоль границы с 
Невадой прогнозируется сильный мокрый снег. Риск наводнений в  Лос-Анджелесе, 
Санта-Барбаре и Окснарде достиг самого высокого, четвертого уровня опасности. По 
данным Национальной метеослужбы, в центре Лос-Анджелеса за последние три дня вы-
пало более 17 см дождя, в других районах, включая Бель-Эйр, выпало почти 30 см влаги.

ДАТА

ГЕРМАН ГРЕФ ПРАЗДНУЕТ ЮБИЛЕЙ
8 февраля свое 60-летие 
отмечает глава «Сбербан-
ка» Герман Греф. Восхо-
ждение звезды отечествен-
ного финансового рынка 
началось в 2000-е годы, 
когда он вошел в коман-
ду экономического блока 
правительства только из-
бранного тогда президентом 
Владимира Путина. До 2007 
года Греф был министром 
экономического развития 
и торговли. Он был одним 
из авторов экономических 
реформ того периода, про-
званного позже «тучными 
нулевыми», которые позво-

лили нашей стране восста-
новиться после пережитых 
кризисов 90-х. В 2007 году 
Греф покинул госслужбу и 
пересел в кресло председа-
теля правления «Сбербан-
ка». Под его руководством 
старейший отечественный  
финансовый институт со 
сложным советским на-
следием и соответствующим 
сервисом превратился в 
один из самых современных 
и динамично развивающихся 
банков мира.  60-летие для 
Грефа — это возраст рас-
цвета. Не вызывает сомне-
ний тот факт, что впереди 

у Германа Оскаровича еще 
много захватывающих про-
ектов и ярких достижений, 
ведь он и его команда всегда 
настроены на конструктив-
ную работу и просто фон-
танируют новыми идеями, 
работая на благо страны.

ПРОИСШЕСТВИЕ

23-ЛЕТНЯЯ МАТЬ С РЕБЕНКОМ ПРОПАЛА БЕЗ ВЕСТИ В БАШКИРИИ
Полиция Башкирии 
объявила о розыске 23-
летней Зили Акбуровой 
(Масковой) и ее дочери 
— они пропали 5 февраля 
в деревне Юлуково, что 
в 130 км от Уфы. Как со-
общает «МК в Башкортоста-
не», в розыск своих близких 

объявил муж Зили, который 
6 февраля сообщил в по-
лицию, что жена накануне 
забрала ребенка и ушла в 
неизвестном направлении. 
Во многих подобных случаях, 
к сожалению, выясняется, 
что женщины и дети стали 
жертвами того же человека, 

который объявил их в розыск. 
Однако бывают и более 
благоприятные варианты 
сюжета: так, несколько ме-
сяцев назад в Свердловской 
области женщина с дочерью 
действительно скрылась от 
мужа, переехав к новому воз-
любленному в другой город. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ГЛАВА СКР ПОРУЧИЛ ОСПОРИТЬ ВЕРДИКТ СУДА ПРИСЯЖНЫХ 
ПО ДЕЛУ ОБ УБИЙСТВЕ
Председатель Следствен-
ного комитета России 
Александр Бастрыкин 
обратил внимание на 
оправдательный приго-
вор, вынесенный судом 
присяжных в Новосибир-
ске несколько дней назад. 
Как сообщает «МК в Ново-
сибирске», двое обвиняемых 
в убийстве хирурга Романа 
Бондарчука на скамейке в 

городском дворе получили 
условные сроки лишения 
свободы по вердикту при-
сяжных заседателей. Это 
возмутило родственников 
погибшего. И теперь глава 
управления СКР по Новоси-
бирской области доложит об 
объеме расследования, до-
казательной базе и причинах 
принятого судебного реше-
ния. При этом присяжные 

посчитали, что вина обви-
няемых не доказана, именно 
поэтому приговор получился 
столь мягким. Именно в этом 
— возможности вынести 
«парадоксальный» вердикт, 
непредставимый для обыч-
ного суда, — и заключается 
особенность суда присяж-
ных, который может быть 
запрошен по тяжким и особо 
тяжким преступлениям. 

ГАВАЕЦ ОСЕДЛАЛ ВОЛНУ ВЫШЕ БЕЛОГО ДОМА 
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ППожарные в И Иллин ййойсе провели спаса-
тельную операцию на замерзшем озере, 
где собака провалилась под лед. После
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Но верно и то, что учебное рас-
писание — тот самый боливар, 
который уже ничего больше не 
вынесет. Или, как сказала член 

думского комитета по просвещению Лариса 
Тутова, новый предмет «утяжелит школьную 
программу, которая и так перегружена».

Признавая важность финансового лик-
беза, депутат призвала «обновить содержа-
ние учебников», в которых есть разделы или 
информация по финансовой грамотности. 
Еще прозвучало предложение «говорить на 
финансовые темы» на «Разговорах о важном», 
классных часах с приглашенными экспертами. 

«В последнее время появляются все новые 
мошеннические схемы, о которых надо знать», 
— добавила Тутова.

Идея-то хорошая и не новая. Предмет 
«Финансовая грамотность» существует, с 
2022 года позиционируется как обязатель-
ный. Но загвоздка в том, что официально он 
является частью курса обществознания для 
старшей школы. Недавно стало известно, что 
обществознание сделают только для 10–11-х 
классов (сейчас предмет преподают с 7-го 
класса). 

Рабочие программы по финансовой 
грамотности как отдельному предмету тоже 
есть, но и там разнобой: для 5–9-х классов, 
для 7–11-х, есть даже для начальной школы. 
Региональные программы и вузовские, про-
грамма финансовой грамотности как эле-
мент подготовки социально-гуманитарной 
направленности в Москве…

В программах этих есть много чего по-
лезного. К примеру, в версии Тульской обла-
сти большое внимание уделено платежным 

взаимоотношениям «человек и государство», 
банковским манипуляциям, ведению семей-
ного бюджета. Есть целый параграф про фи-
нансовые риски, а вот о мошенниках ни слова. 
А в программе от московского департамента 
такая возможность учтена. Есть пункт «О воз-
можностях финансового мошенничества и 
что нужно делать, чтобы не стать жертвой 
мошенников».

Предмет «Финансовая грамотность» есть 
в школьном расписании в регионах и отдель-
ных столичных классах уровня «проф»: эконо-
мических, управленческих, даже инженерных. 
Но ментально «Финансовая грамотность» в 
школах все еще не воспринимается таковой, 
наравне с «Риторикой», «Технологией», «Кули-
нарией», разными практикумами. И это при 
том, что ситуации под девизом «не прячьте 
ваши денежки…» зашкаливают. И с разными 
попытками хищений, навязанными услугами, 
двойными тарифами и прочим сталкивались 
все, у кого есть гаджеты.

— Мне кажется, что какие-то общие 

сведения о финансах, планировании бюд-
жета и тому подобном могут давать учителя 
в рамках каких-то тем или отдельного урока, 
— говорит программист, специалист по пре-
дотвращению киберугроз Семен Деличенко. 
— А вот про мошенничества должны говорить 
специалисты. Это могут быть представите-
ли МВД или люди из банка. Важно донести 
до подростков, что открытие любой «левой» 
ссылки на компьютере или в телефоне, по-
лучение «приза» или установка непонятного 
приложения ведут к потере денег. Что можно 
сгенерировать голос и даже изображение, 
если постараться. И любую информацию о 
ДТП или «просьбу» от родителей, бабушек-
дедушек и прочих, если она необычна, не-
обходимо проверять.

Смысл приглашать экспертов в школы 
именно в том, что мошеннические схемы ча-
сто обновляются. Что-то новое появляется 
минимум раз в полгода, и учебная программа 
не будет за этим успевать.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

c 1-й стр.
Комбинированные удары по во-
енным объектам противника на-
чались в 2 часа ночи и прекрати-
лись только рано утром. Всего, по 

докладам украинских военных, было выпущено 
не менее 46 ракет и десять беспилотников. Как 
пишут аналитики, одна из целей — «тестиро-
вание» украинской ПВО. Вместе с тем удары 
наносились по центрам управления, цехам по 
производству вооружения, включая беспилот-
ники, складам, инфраструктурным объектам.

После ракетной атаки наблюдалась вторич-
ная детонация на ряде пораженных объектов, 
а также большая взрывная волна, что может 
говорить об уничтожении большого количества 
боеприпасов и топлива. 

Жители Харькова в соцсетях написали о 
прилетах по заводу транспортного машино-
строения имени В.А.Малышева (ХЗТМ), на базе 
которого украинская армия ремонтирует танки. 
На предприятии начался пожар. Руководитель 
николаевского подполья Сергей Лебедев про-
цитировал комментарии местных, по свидетель-
ству которых после ударов над огородом повис 
густой туман: «Харьков, куча прилетов только что. 
Что-то очень серьезно, первый вообще какой-то 
странный, такое ощущение, что несколько ракет 
в одну точку одновременно».

«В 6.00 дом шатнуло, как при 4,5 балла 
землетрясении. Следом еще и еще. Если не 
ошибся, насчитал 6 мощнейших прилетов. По-
сле последнего через минуту или две началась 

довольно приличная детонация, продолжалась 
секунд 40–50. Куда пришло — непонятно. Густой 
туман».

«Сидим обалдеваем... Взрывы были мощ-
нейшие. В городе очень сильный туман».

Местные жители также рассказали, что в 
Харьковской области слышна была работа ПВО: 
«Иногда даже работает, но делает один-два вы-
стрела. Сегодня было два. Точно не знаю где, 
но у нас очень хорошо слышно выходы, а это в 
14 км от Харькова. И да, детонацию из города 
слышно было даже сюда...»

В Николаевской области удары снова нано-
сились в районе Кульбакинского военного аэро-
дрома, где базировались самолеты-носители 
западных ракет.  

«В 6 утра прилетело где-то в район Куль-
бакинского военного аэродрома или даже 
чуточку южнее. Точно ночью не определишь. 
Очень сильный взрыв от прилета. Дома в го-
роде трусило. Начался сильнейший пожар на 
месте взрыва. Языки пламени до неба. Потом 
вторичная детонация — почти такая же мощная, 
как сам взрыв. Попали куда надо. Горит до сих 
пор, и пламя пожара не спадает», — написали 
очевидцы, отметив также, что в районе вскоре 
появились «сине-красные мигалки».

Еще один удар пришелся по николаевскому 
судостроительному заводу «Океан». «Хорошо 
отработали «Океан». Пять «Гераней» попали в 
цель, одна не долетела», — рассказали местные 
жители об ударах по военному объекту, на кото-
ром ВСУ собирают морские дроны, размещают 
свою технику и складируют боеприпасы.

Чуть позже местные жители рассказали о 
том, что в городе начался переполох. «Проехали 
две огромные «скорые» зеленого цвета, три — 
желтого и одна с надписью «Амбулаторная» 
впереди, и замыкают эту кавалькаду полицей-
ские машины, но сигналки работали только у 
полицейских, а иллюминация на все машинах, 

но без сирен», — написали очевидцы.
Кроме того, отмечаются серьезные приле-

ты по Павлограду в Днепропетровской области. 
По некоторым данным, там расположен большой 
перевалочный пункт ВСУ. 

В Львовской области уже традиционно 
ударили по Яворовскому полигону — излюблен-
ному месту дислокации иностранных наемни-
ков. На территории полигона проходят учения 
украинских формирований под руководством 
иностранных инструкторов с использованием 
вооружения и техники исключительно западных 
образцов.

Серия взрывов прозвучала на нефтепере-
рабатывающем заводе в Дрогобыче Львовской 
области. Согласно поступившим данным, рос-
сийские крылатые ракеты атаковали производ-
ственные мощности предприятия. В результате 
начался сильный пожар.

На западе Украины были зафиксированы 
прилеты по Ивано-Франковской области, а кон-
кретно по городу Коломыя. Известно, что там с 
советских времен имеется целый микрорайон 
под названием «военный городок» и рядом во-
енный аэродром. В самом Ивано-Франковске 
есть военный аэродром и база 114-й истреби-
тельной авиабригады, на вооружении которой 
самолеты МиГ-29, L-39.

Что же касается Киева, то там, уверены 
эксперты, мы в первую очередь «тестировали» 
работу украинской ПВО, большая часть которой 
размещена именно здесь. В то же время Сергей 
Лебедев не исключил, что прилететь могло 
по аэродромам в Борисполе или Жулянах, а 
также по заводам, построенным в советское 
время и имеющим серьезные бомбоубежища, 
которые могут использоваться под воинские 
части. ВСУ, кстати, могут широко пользоваться 
недостроенными станциями метро в Киеве и 
размещать там штабы.  

Дарья ФЕДОТОВА. 

8 февраля 2024 года — 190 лет со дня 
рождения одного из величайших ученых 
в истории, Дмитрия Ивановича Менде-
леева. Но помнят ли люди мира Менде-
леева как самого выдающегося ученого? 
Или они назовут все-таки другие имена: 
Эйнштейна, Фарадея, Бора? Вполне ве-
роятно. Ведь даже та самая знаменитая 
таблица Менделеева — периодическая 
система химических элементов — кра-
суется в международных кабинетах без 
упоминания фамилии ее создателя. И тут 
нечему удивляться. Как я уже не раз гово-
рил, мало победить — важно убедительно 
запечатлеть эту победу. 

Например, американское государство 
дает одному из лучших современных ре-
жиссеров Кристоферу Нолану политиче-
ский заказ — и тот канонизирует через 
кино американского прометея Роберта 
Оппенгеймера. Так это работает сегодня. 
Вот и нам бы снять достойное кино для 
современников о Циолковском, Курчатове, 
Лобачевском, а начать можно и нужно с 
биографии Менделеева. Там, поверьте, 
есть что экранизировать. Перед нами пред-
стает некто вроде русского сказочного 
героя и в то же время гения, нарушителя 
спокойствия, неумолимо движущегося к 
своим целям. Но спроси кого, чем запом-
нился Менделеев? Большинство скажет: 
изобрел таблицу. Она ему приснилась, 
добавит кто-то. Наверняка найдутся и та-
кие, кто заявит, что Менделеев придумал 
водку, хотя это лишь байка. Так, а вы что 
бы ответили?..

Меж тем жизнь и судьба Дмитрия Ива-
новича — это сборник поразительных, поч-
ти фантастических сюжетов, которые стали 
реальностью. Начнем с того, что родился 
он в многодетной семье и был последним 
— семнадцатым! — ребенком. Правда, как 
это часто случалось, а Менделеев родился 
в 1834 году, многие его братья и сестры 
умерли еще в младенчестве, восемь деток, 
а сестра Маша ушла в 15 лет. Дальше сле-
дует любимая мантра двоечников: учился 
будущий гений в гимназии родного Тоболь-
ска плохо. В первом классе даже остался на 
второй год, по химии имел «тройку». Зато 
институт в Санкт-Петербурге — физико-
математический факультет — окончил с 
золотой медалью. На учебу его вдохновили 
замечательные педагоги. Позднее пре-
подавание стало одним из любимейших 
занятий Дмитрия Ивановича. 

Физико-математический, а как же хи-
мия? — спросите вы, ведь имя Менделеева 
в первую очередь ассоциируется с этой 
наукой. Не совсем так; химия занимает 
лишь десять процентов его деятельности. 
Вот лишь некоторые достижения Менде-
леева — их приводит Владимир Чивилихин 
в своей книге «Память»: «Менделеев опу-
бликовал сто шесть работ, посвященных 
физико-химии, девяносто девять — физи-
ке, девяносто девять — технике и промыш-
ленности, сорок — химии, тридцать шесть 
— общественным и экономическим вопро-
сам, двадцать две — географии, двадцать 
девять — проблемам народонаселения, 
воспитания, сельского хозяйства, лесного 
дела и другим, полностью не уместившим-
ся в двадцати пяти толстых томах…» 

Казалось, не было сферы, которую 
Дмитрий Иванович не осиял бы своим при-
сутствием. При этом Менделеев каждый 
раз ставил перед собой сложнейшие за-
дачи — и неизменно решал их с блеском. 
В России не было образцового учебника 
химии? Менделеев написал его сам, по-
лучив за это премию. К слову, легендарная 
таблица — это не просто видение во сне, 
как то пытаются представить, а результат 
ежесекундной работы. Дмитрий Ивано-
вич столь много, столь усердно трудился 
над созданием этой системы, что мозг 
его продолжил работать и во сне — как 
следствие, отыскав решения и ответы. 
Причем то, что другие считали слабостью, 
Менделеев сделал преимуществом — он 
понимал, что таблица его будет неполной, 
а потом предугадал ее расширение. Сам 
он предсказал появление как минимум 
еще 10 элементов. 

Слово «предсказал» вообще очень точ-
но подходит Менделееву. Он при жизни 
предвидел то, что другие и помыслить не 
могли. Однако вскоре или спустя десятиле-
тия предсказанное Дмитрием Ивановичем 
сбывалось. Он, например, предвидел появ-
ление бензинового двигателя внутреннего 
сгорания и даже примерно пояснил, как 
тот будет работать. С нефтью Менделеева 
в целом связывали особые отношения. Ею 
он лечился от плеврита и при этом был воз-
мущен тем, как глупо обращаются с нею, 
бездарно расходуя и закупая керосин в 
США. По сути, именно Дмитрий Иванович 
сделал нефть основным ресурсом России, 

заложив фундамент будущего благосо-
стояния. К слову, инвестировали в нефте-
перерабатывающий завод Нобели, а не 
государство российское. Правда, потом 
Менделеев вступил с ними в конфронта-
цию, думая не о миллиардных прибылях, 
а о пользе Отечеству. 

Это вообще черта того времени и той 
науки, особенно русской науки. Ведь в чем 
разница между русскими и западными 
учеными? Первые делали все бескорыст-
но, ради идеи. Вторые бежали оформлять 
патент. Я сейчас несколько утрирую, но 
лишь отчасти. Попов ограничился докла-
дом, Маркони сделал патент, хотя даже 
не изобретал радио. А такие господа, как 
Томас Эдисон, вообще патентовали все 
что угодно — и далеко не всегда чест-
ным путем. Теперь сравните с Николаем 
Дмитриевичем Зелинским: человеком, 
который во время Первой мировой войны 
изобрел противогаз и отказался патенто-
вать его, так как средство защиты было 
необходимо миллионам для спасения 
их жизней. 

Вот так и с Менделеевым. Сам он 
писал: «…первая моя служба — Родине, 
вторая — просвещению, третья — про-
мышленности». Эти слова во многом со-
впадают с гражданской позицией Николая 
Пирогова: «Нельзя оставаться безучаст-
ным к судьбам своей Родины в то время, 
как разворачивается великая битва…» Он, 
кстати, обследовал Менделеева, когда 
тому поставили диагноз «туберкулез». К 
счастью, великий врач, осмотрев больного, 
постановил, что тот совершенно здоров. 
Вообще, конечно, замираешь от соседства 
таких имен: Менделеев, Пирогов. А можно 
вспомнить и Архипа Куинджи, с которым 
Дмитрий Иванович трудился над созда-
нием химических красок. Или Врубеля, 
написавшего портрет Менделеева. Какое 
оглушительное величие имен!

Есть и еще одно знаковое имя — Фе-
дор Тютчев, стихи которого Менделеев 
особенно любил. Оба они были государ-
ственниками, патриотами, но не в казенно-
патриотическом, а в правильном, подлин-
ном смысле. Тютчев тоже ведь человек 
разносторонний, хотя до Менделеева ему 
далеко. Впрочем, всем далеко. Ведь по-
мимо перечисленного Дмитрий Иванович 
приложил свою гениальность к металлур-
гическому и каменноугольному делу, воз-
духоплаванию, метрологии, демографии, 
сельскому и лесному хозяйству — так, стоп, 
иначе до утра не разойдемся. Абсолютный 
гений, не искавший наград и чинов. 

Стыдно сказать, но Менделеев не был 
членом Императорской академии, а из 
университета под конец жизни уволился, 
так как вступил в конфронтацию с руковод-
ством из-за мятежных студентов. Когда же 
нужно было выступить с речью на Фара-
деевских чтениях, что стало бы вершиной 
в международной карьере Менделеева, 
он спешно уехал домой, к больному сыну 
Васе — не слава, а семья, Родина волно-
вали Дмитрия Ивановича. 

И при этом, несмотря на все величие 
и славу, он был одиноким человеком. Анна 
Попова, его будущая супруга, вспоминала, 
как во время игры в шахматы Дмитрий 
Иванович закрыл глаза рукой и заплакал со 
словами: «Я так одинок, я так одинок!» Меня 
же поразила история о том, что Менделеев, 
устав от приставучего непонимания первой 
жены, убегал из дома и прятался в дупле 
огромного дерева, где у него были стул 
и стол — там он и трудился. Не потому 
что обосабливался от людей, но потому 
что не мог жить так, как они, со всей их 
мещанской мелочностью и пошлостью. 
Экзистенциальное одиночество.

Пожалуй, лучше всего природу гени-
альности и одиночества Дмитрия Ива-
новича понял его зять — поэт Александр 
Блок, написавший о Менделееве: «…он 
давно все знает, что бывает на свете, во 
все проник. Не укрывается от него ничего. 
Его знание самое полное. Оно происходит 
от гениальности, у простых людей такого 
не бывает… При нем вовсе не страшно, но 
всегда неспокойно, это оттого, что он все 
и давно знает, без рассказов, без намеков, 
даже не видя и не слыша… То, что другие 
говорят, ему почти всегда скучно, потому 
что он все знает лучше всех…»

Его любимый поэт Тютчев писал: «Умом 
Россию не понять…» — мы знаем это из 
хрестоматий. Так вот, как по мне, Дми-
трий Иванович Менделеев умом Россию 
и нас, русских, все-таки понял, как и мир 
вокруг. Возможно, понял не все, но очень 
и очень многое. Для нас же Менделеев 
оставил пустые места не только в таблице 
периодических элементов, но и в системе 
заданных им координат. И нам еще пред-
стоит их заполнить.

ДМИТРИЙ МЕНДЕЛЕЕВ: 
ОДИНОКИЙ ГЕНИЙ, 

УМОМ РОССИЮ ПОНЯВШИЙ
Он при жизни предвидел то, что другие и помыслить не могли

ЗЛОБА ДНЯ

Платон БЕСЕДИН, писатель
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Вечеринкой мажоров 
заинтересовались 
правоохранители
Видео с вечеринки в честь дня 
рождения 15-летней дочки бизнес-
вумен из Уфы попало в подразделе-
ние по делам несовершеннолетних 
(ПДН). Полицейские внимательно 
изучили кадры, на которых школь-
ницы выглядят как участники «голой 
вечеринки», а один из гостей муж-
ского пола с накрашенными губами 
танцует стриптиз. Гостям именин-
ницы — от 14 до 16 лет. Сотрудники 
хотели было вызвать родителей и 
все им рассказать, но оказалось, что 
в этом нет необходимости: мама и 
папа тоже были на этом празднике 
детства. 

15-летняя Ирина (имя несовершеннолет-
ней изменено. — Авт.) — дочка известной в 
Башкирии предпринимательницы. Ее фирма 

занимается лесоматериалами и спонсирует 
крупный городской праздник. Дети живут в 
элитном районе Уфы и учатся в «непростой» 
школе. Очередной день рождения, как всегда, 
отмечали с размахом: сначала в лимузине, 
потом — в ресторане. Откровенные танцы и 
«голые» наряды засняли на телефон. Позже 
ролики с вечеринки появились в закрытом 
телеграм-канале. 

Полуобнаженка юных нимф и подрост-
ковый мужской стриптиз набрали много про-
смотров, при этом каким-то образом попали 
в открытый канал популярного блогера. И тут 
у простых подписчиков «отпала челюсть». 
Танцы малолетних мажоров вызвали живой 
интерес, а на адрес блогера начали писать 
участники вечеринки. 

— Как удалить пост с вашего кана-
ла? Сколько будет стоить? — спрашивала 
именинница. 

— Ну так что, удаляем? Не делайте себе 
проблем, — угрожала ее подруга.

Проблемы блогеру она обещала от своих 
родных и близких. Что именно сделают уфим-
ские бизнесмены, школьники не уточняли, но 
очевидно, что родители душой и телом были 
на стороне отпрысков. 

— На видео рядом с полуголой Ирой — 
ее отец. Он держит торт именинницы. На его 
фоне Ира откровенно позирует, затем пробует 
торт, затем выражается матом. Видимо, у них 
так принято, — рассказала «МК» жительница 

Уфы. — А в лимузине среди гостей едет ее 
мать — хозяйка пилорамы. И мамина подруга, 
которая сидела за наркотики. 

По словам нашей собеседницы, канал с 
недетским видео школьники создали давно. 
Туда сливали видео с домашних и клубных 
вечеринок 18+. 

— Ира с 13 лет трясет сиськами в ночном 
клубе. Танцует эротические танцы, раздева-
ется до нижнего белья. Все это тоже выклады-
валось в их ТГ. Сейчас канал снесли, но видео 
оттуда кто-то скачал и сливает, — пояснила 
уфимка. — Когда-нибудь они должны были 
нарваться — и нарвались. 

Когда видеозапись стала известна, 16-
летний парень, который показывал стриптиз 
с накрашенными губами, написал извини-
тельный пост. Насчет своей якобы гомосексу-
альной ориентации подросток заверил, то он 
не такой. «Это сделано только для поднятия 
статистики, и все». 

В этом смысле подростки явно добились 
своего. Их видео посмотрели даже не особо 
подкованные в интернет-контенте сотруд-
ники полиции. В результате 15-летняя име-
нинница и ее 16-летний раскованный гость, 
скорее всего, встанут на учет в ПНД, а их 
толерантные родители будут привлечены к 
административной ответственности по статье 
«Неисполнение родительских обязанностей 
по воспитанию». 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

СКАНДАЛ

КРИЗИС

БУКЕТ «ГЕРАНИ» ДЛЯ КИЕВСКОЙ ПВО 

СЕГО ДНЯ

Тысячи неравнодушных людей со 
всего мира призывали спасти 
16 краснокнижных косаток, которые 
в проливе Немуро между Хоккайдо 
и российским Кунаширом оказались 
в ледовом плену. Утром 7 февраля 
прибывшие на место наблюдатели от 
мэрии Раусу не обнаружили косаток, 
сообщают японские СМИ. Ледовая 
обстановка, к счастью, изменилась, 
рядом уже были участки открытой 
воды. Косатки спаслись. О том, чем 
подобная ледовая западня грозит 
китообразным из семейства дельфи-
новых, мы поговорили с морскими 
биологами. 

— В том районе в тихоокеанских водах 
обитает группировка косаток, — говорит на-
учный сотрудник лаборатории морских мле-
копитающих института океанологии имени 
Ширшова Антон Чернецкий. — Наши ученые 
там работали. Но надо заметить, что в проливе 
Немуро не так часто бывает такое скопление 
льда. Это все-таки характерно для более 
северных широт. В данном случае, видимо, 
нагонным ветром нанесло битый лед, и он 
в какой-то момент смерзся. Причем на до-
статочно большой площади. 

Семейная группа косаток численностью 
16 особей, в том числе и несколько малышей, 
утром 6 февраля попала в ледовую ловушку 
вблизи японского городка Раусу. Китообраз-
ные из семейства дельфиновых были забло-
кированы дрейфующими льдами и не могли 
самостоятельно выйти на открытую воду. 

— Сложность была в том, что полынья 
там была достаточно небольшой, а косаток 
было 16. Им нужно было поддерживать эту 
полынью, чтобы дышать. 

— На сколько косатки могут задержи-
вать дыхание? 

— Минут на 10–15, возможно, что и на 20 
минут. Но это при нормальных условиях, при 
нырянии. Но им, видимо, не хватало этого 
времени, чтобы пронырнуть участок льда и до-
браться до открытой воды. Ледовый панцирь 
там был, похоже, в несколько километров, а 

может быть, даже больше. Надо учитывать и 
то, что косатки там были с детенышами. 

Как говорит ученый, вся надежда была 
на то, что ветер сменит направление, отнесет 
лед и образуются новые разводья. 

— Российское судно усиленного ледового 
класса готово было выйти на помощь косат-
кам, если бы удалось договориться с японца-
ми. Но ситуация, к счастью, разрешилась.

Полынья, где находились косатки, была 

примерно в километре от берега. Когда утром 
7 февраля к этому месту прибыли наблю-
датели от мэрии японского городка Раусу, 
животных там уже не было. Это подтверждает 
и фотограф Юкари Аида, который первым 
обнаружил животных в ледяной ловушке. 

Лед стал рыхлым, превратился в шугу, по-
явились участки открытой воды. Это хорошо 
видно на видео, которое было сделано с вер-
толета. Его показала местная телекомпания 

Hokkaido Television Broadcasting. 
Но, как говорят ученые, жизни косаток 

действительно висели на волоске. У китоо-
бразных было около 20 часов, чтобы выбрать-
ся из западни. Потом они могли просто обес-
силеть из-за борьбы за воздух. Или полынью 
мог окончательно сковать лед.

Руководитель Научно-экологического 
центра спасения дельфинов «Дельфа» Татьяна 
Белей напоминает, что в 2005 году погибли 
девять косаток, которые также застряли во 
льдах. 

— Это было также в феврале в районе 
Раусу. Косаток пытались спасти, но они не 
выжили. Потом обнаружили их тела. В таких 
случаях многое зависит от толщины льда. 
Косаткам приходиться всплывать, отпихи-
вать, расталкивать лед. На это тратится много 
сил. При этом дышать животным надо чаще. 
Косатки, как и все китообразные, дышат при 
помощи дыхала, то есть в процессе эволюции 
у них нос, так скажем, «переехал» на макуш-
ку. Для вдоха им необходимо всплывать на 
поверхность.

Косатки были зажаты между дрейфую-
щими льдами близко друг к другу. 

— Для них это серьезный стресс. Ко-
сатки в это время не могут охотиться. Надо 
понимать, что китообразные получают воду 
из еды. Если они не едят — значит, не пьют, 
а это грозит обезвоживанием. Поскольку они 
находились в ограниченном пространстве, 
были скованы в движениях, это могло при-
вести к переохлаждению, к гибели животных 
или к развитию у них инфекционных заболе-
ваний. Очень надеюсь, что им действительно 
удалось уйти. 

Антон Чернецкий, в свою очередь, го-
ворит, что нередко в полыньях застревают 
и белухи. 

— Этим пользуются белые медведи, что-
бы на них охотиться. Что касается косаток, то 
они мордами способны пробивать лед и рас-
талкивать льдины. Это у них один из способов 
охоты на тюленей, которые ползают по льду. 
Косатки — одни из самых умных, приспосо-
бленных к суровым условиям животных. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

РАЗДЕТЫЕ ПОДРУЖКИ 
И НАКРАШЕННЫЙ ДРУГ 

«ЖИЗНИ КОСАТОК ВИСЕЛИ НА ВОЛОСКЕ»
ФАУНА

Биологи 
рассказали, 
что грозило 
животным 
в ледовой 
ловушке
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Участники 
вечеринки.



Малоприятная история с эквадорски-
ми бананами обрела сразу несколько 
новых сюжетных поворотов. В целом 
обнадеживающих. В частности, как 
заявила министр внешней торговли 
Эквадора Сонсолес Гарсия, ее страна 
предоставила Москве «техническое 
обоснование» для снятия ограничений 
на поставки. Стало также известно, 
что в январе в Россию была отправле-
на первая партия бананов из Индии, 
вторую ждут в феврале. Эксперты не 
видят пока предпосылок дефицита этих 
тропических плодов, однако, по их сло-
вам, события могут пойти по любому 
сценарию. 

Напомним: Россельхознадзор приостановил с 5 
февраля поставки в РФ бананов с пяти предприятий 
Эквадора из-за выявления в них многоядной мухи-
горбатки. В ответ Сонсолес Гарсия заметила, что 
указанное насекомое «не является сельскохозяй-
ственным вредителем, не нападает на посевы и не 
поражает их». Между тем претензии российской 
стороны по поводу мухи-горбатки выдвигаются к 
производителям бананов из Эквадора как минимум 
с конца 2019 года. Тогда на долю этой страны при-
ходилось 96% всех поставок ягоды (не фрукта!) в РФ, 
сегодня — едва ли меньше. Россия для Эквадора 
является одним из основных покупателей, занимая 
20% его экспорта по соответствующей статье. За 
11 месяцев 2023 года эквадорских бананов к нам 
поступило 1,3 млн тонн на сумму $690 млн. 

Согласно опубликованной в декабре статистике 
ООН в 2022 году в мире было выращено 135,5 млн 
тонн бананов. Эквадор оказался на шестом ме-
сте по производству (6,1 млн тонн), но именно он 
экспортирует бананов больше, чем любая другая 
страна. 

«Любая продовольственная продукция — 
хоть скоропортящаяся, хоть с длительным сроком 
хранения — производится не на склад, а под кон-
кретного клиента, заказчика, — говорит президент 
Российской ассоциации экспертов рынка ретейла 
Андрей Карпов. — На сегодняшний день из Эквадора 
отозвано пять сертификатов, это порядка трети 
объемов поставок бананов в РФ из этой страны. 
Пока можно предположить, что часть потребите-
лей переключится, к примеру, на яблоки. Но если 

вдруг Россия потеряет весь эквадорский импорт, 
это уже будет серьезно: одномоментно заместить 
рыночную долю в 96% крайне сложно. Придется 
договариваться с другими поставщиками, искать 
альтернативы, выстраивать логистику, переподпи-
сывать действующие контракты. На это уйдет время, 
поскольку речь идет об оптовых объемах на десятки, 
даже сотни миллионов долларов в год». 

Сегодня продукция из Эквадора имеет для 
России самую низкую цену из всех возможных 
на глобальном банановом рынке. Вместе с тем в 
такой зацикленности на одном поставщике мало 
хорошего. Лучше бы их было три-четыре, с при-
мерно равными долями у каждого. Тогда риски 
бы демпфировались естественным образом, рас-
суждает Карпов. По его словам, дефицит бананов 
возможен лишь в отдельных регионах РФ, хотя 
даже в такой сценарий верится с трудом. Основ-
ные объемы приходят из-за границы в порты 

Санкт-Петербурга, затем идут через Москву в 
центральную часть страны, распространяясь 
далее по периферии. Бизнес достаточно гибок 
по своей природе, свято место пусто не бывает. 
А значит, рано или поздно адекватная замена 
эквадорскому товару будет найдена: поставки 
в Россию могут быть расширены за счет других 
стран (таких как Ангола, Нигерия, Гватемала), чья 
совокупная доля в кругу импортеров сегодня не 
превышает 4%. 

«Что касается Индии, она хоть и крупнейший 
производитель бананов в мире, но при этом свыше 
90% потребляет сама, — отмечает Карпов. — Там 
это социально значимый продукт, максимально до-
ступный по цене для населения. Поставки бананов 
в Россию могут быть реализованы на основе поли-
тической договоренности между Москвой и Дели. 
Возможно, это позволит отчасти решить проблему 
с зависшими на счетах российских сырьевых экс-
портеров в индийских банках рупиями, которые 
мало кому нужны. Кроме того, Россельхознадзор 
должен выдать поставщикам в Индии все необхо-
димые документы, фитосанитарные сертификаты, 
на что тоже уйдет время».

В России в течение многих лет цены на бананы 
были одними из самых низких на Европейском 
континенте. Фактически они зависели только от 
динамики курса рубля к доллару, напоминает пред-
седатель правления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) Дмитрий Янин. 
Логистические цепочки (от плантаций в странах про-
изводства до магазинов в РФ) удалось выстроить 
самым оптимальным образом. Это позволяло, во-
первых, экономить на фрахте и оплате, во-вторых, 
обеспечить наличие доступных по цене бананов на 
российских полках. 

«На их покупку уходит очень много валюты 
(которой в стране и так не хватает из-за паде-
ния доходов от нефтегазового экспорта), сотни 
миллионов долларов ежегодно. Бананы — поли-
тический товар, — резюмирует Янин. — Это едва 
ли не крупнейшая импортируемая категория из 
пищевых. На рынке бананам нет альтернативы по 
цене, они дешевле многих сортов яблок, включая 
отечественные. Чиновники это прекрасно по-
нимают и будут делать все, чтобы не допустить 
откровенных форс-мажоров». 

Георгий СТЕПАНОВ.

Ритуалистический 
идиотизм

Высшее советское руководство в сере-
дине 80-х годов оказалось полностью проф-
непригодным. Как говорили в советское 
время — «не на высоте задач». Это, конечно, 
удивительно: люди, прошедшие все ступень-
ки партийно-правительственной лестницы, 
руководившие краями и областями, заво-
дами и министерствами, успешно решавшие 
сложнейшие проблемы в условиях всеобщего 
дефицита и разгильдяйства, сохранявшие па-
ритет с США в гонке вооружений, оказавшись 
на вершине власти, вели себя так глупо, что 
сегодня в это трудно поверить.

И речь не об одном Горбачеве, все его со-
ратники были не лучше — Рыжков ли, Лигачев 
ли, Шеварднадзе или любой другой член По-
литбюро. Конечно, Михаил Сергеевич несет 
как генсек ответственность в первую очередь, 
и он персонально ухудшал многое так, как, 
наверное, другой бы не смог; тем не менее он 
был выдвинут на свой пост, имел поддержку 
окружения, и его никто так и не снял до само-
го конца СССР, поэтому не будем взваливать 
всю вину на него одного.

«Ритуалистический идиотизм» (форму-
лировка историка Александр Немировского) 
Политбюро ЦК КПСС образца что 1985-го, 
что 1990 года был особенно впечатляющ на 
фоне прагматизма их коллег из Политбюро 
китайской компартии. И, задаваясь банальным 
вопросом — что же помешало пойти совет-
скому руководству по пути китайских ком-
мунистов? — ведь к 1985-му последние уже 
восемь лет успешно проводили реформы, и 
их первые результаты говорили сами за себя, 
обращаешь внимание на один не замечаемый 
обычно момент.

Ближайшими помощниками Горбачева 
стали два человека, которые по всем фор-
мальным признакам не должны были и близко 
числиться среди реформаторов, и из всех 
членов тогдашней верхушки они обладали 
наихудшим послужным списком для руковод-
ства и советов по части выведения страны на 
новый путь. Но генсек выбрал именно их.

Михаил Сергеевич Горбачев плохо разби-
рался в людях. Еще хуже было у него со здра-
выми идеями. Но он прекрасно умел играть 
в аппаратные игры и нравиться начальству. 
В этом нет противоречий. Людей он отбирал 
по принципу полезности для себя лично. Но 
не задумывался при этом об их потенциале и 
возможности что-то сделать для страны. 

В своей книге «Гэкачеписты» я отмечал, 
что генсек был человеком с небогатым вну-
тренним миром и как управленец хорош лишь 
в роли исполнителя. Его потолком был пост 
главы Ставрополья, на котором он ревностно 
исполнял, что ему велели из Москвы, почему 
и получил признание у Брежнева и продвиже-
ние в центр, когда скончался секретарь ЦК по 
сельскому хозяйству Федор Кулаков. Горбачев 
успешно охмурял «стариков» в Политбюро — 
Суслова, Андропова, Устинова, которые виде-
ли в Михаиле преданного ученика. Но когда 
он стал первым человеком, оказалось, что 
его внутренняя пустота привела к катастро-
фическим шатаниям и провалу. Выработать 
собственный последовательный и продуман-
ный курс генсек оказался не в состоянии. И 
вот здесь-то люди, о которых пойдет речь, — и 
не только они — оказались незаменимыми 
помощниками по наполнению пустоты.

Горбачев рано понял значение броских 
лозунгов и симуляции решения проблем с по-
мощью перестановок. В нем был жив хрущев-
ский зуд постоянных перемен — как способ 
извлекать пользу как из громкой идеи, так и из 
управленческого хаоса. Когда он перешел в ЦК 

отвечать за сельское хозяйство, то сразу на-
метил вещь, которая не могла не понравиться 
Брежневу и за счет которой он мог почивать 
на лаврах. Это была Продовольственная про-
грамма, принятая на майском пленуме ЦК 1982 
года. Неважно, что от первого до последнего 
слова программа представляла собой ахинею, 
не имевшую отношения к реальным пробле-
мам села, и что ни о каком ее выполнении не 
могло идти и речи. Важно, что ее написание 
и принятие укрепило аппаратные позиции 
Горбачева, создало ему авторитет в глазах 
старших товарищей. Будущие «перестройку», 
«ускорение» и «гласность» он отработал имен-
но на Продовольственной программе. 

Одновременно Горбачев провел ряд ре-
форм в аграрном секторе, ярко охарактери-
зовавших его как хозяйственника. Об этом 
никто не говорит, но будущие агропромы и 
госприемки были опробованы им еще при 
Брежневе. Горбачев свято верил в благую 
силу бюрократических изменений, поэтому 
в 1979-м была создана Союзсельхозхимия, 
выделенная из Госкомсельхозтехники. Так из 
одного бюрократического монстра по снабже-
нию создали два. Но если это решение было 
запланировано еще при Кулакове, и Горбачев 
его просто не остановил, то дальше пошли 
уже его импровизации. 

В 1982-м было принято решение о 

создании районных агропромышленных объ-
единений (РАПО). Теперь колхозы и совхозы 
в районе должны были управляться на новый 
лад, с большим контролем за их деятельно-
стью — ход мысли, противоположный тому, что 
делал в то время в Китае Дэн Сяопин. Грубо 
говоря, сельское хозяйство района станови-
лось одним большим колхозом.

Двумя годами ранее создали Министер-
ство плодоовощного хозяйства СССР. Счи-
талось, что ежели управлять овощебазами и 
картофелехранилищами из Москвы, то они 
быстрее наполнятся, а продукция будет лучше 
храниться. Естественно, плодоовощные мини-
стерства стали учреждаться и в республиках 
начиная с РСФСР. В 1981 году учредили союз-
ный госкомитет по снабжению нефтепродук-
тами — чтобы он стоял над существовавшими 
республиканскими. Бюрократический маразм 
крепчал.

Еще хуже начудил Горбачев, когда стал 
сам себе начальником. Над РАПО он создал 
общесоюзный Госагропром, в котором сосре-
доточил выращивание, переработку и торгов-
лю, — вполне антирыночная и антикрестьян-
ская мера в духе раннего марксизма. Если Дэн 
Сяопин давал волю крестьянам, то Горбачев, 
наоборот, пытался построить мегаколхоз в 
масштабах Союза. Когда в 1988-м стало ясно, 
что с продуктами ситуация ухудшилась и сахар 

из свободной продажи исчез окончательно 
(на четвертом году горбачевских реформ), то 
ответ был предсказуемо бюрократическим. 
В РСФСР по указанию Горбачева создали… 
два Госагропрома! Вдобавок к существую-
щему учредили Госагропром нечерноземной 
зоны. Сахара это, конечно, не прибавило, как 
и всего остального. В таких аппаратных играх 
и решениях — вся суть генсека и его отличие 
от Дэна. 

Дальнейшая история села при Горбачеве 
примечательна — в 1989-м дискредитировав-
ший себя Госагропром ликвидируют и создают 
Комиссию по продовольствию и закупкам. Си-
туация продолжает ухудшаться, исчезает еще 
и табак, основные продукты доступны только 
по карточкам. В 1990-м Горбачев разгоняет ко-
миссию и… возвращается к ненавистному ему 
Минсельхозу, с разрушения которого начал. 
Круг идиотских преобразований завершил-
ся, продовольствие же исчезло с прилавков 
окончательно — как раз к последним месяцам 
правления Горбачева.

Идеологические прорабы 
перестройки

Но чтобы так безнаказанно куролесить и 
при этом купаться в восторгах, сперва отече-
ственной публики, а после ее разочарования 
— зарубежной, нужно было уметь замыливать 
глаза. И без помощников Горбачеву было тут 
не обойтись. Главными его подручными стали 
Александр Яковлев и Анатолий Черняев, они 
выполняли важную идеологическую работу 
— формулировали основные направления 
политики и обосновывали ее.

Александру Николаевичу Яковлеву в 1985 
году, когда он стал заведовать отделом про-
паганды ЦК, было уже шестьдесят два года. 
За плечами — длительная партийная карьера. 
С 1946 года Яковлев работал инструктором 
отдела пропаганды и агитации Ярославского 
обкома КПСС (став им в возрасте 23 лет, про-
сто феноменальное достижение). В самые 
мрачные позднесталинские годы он уверенно 
поднимался по карьерной лестнице партийной 
пропаганды и в 1953-м попал в Москву ин-
структором ЦК. Опять-таки — очень молодым 
для подобного места. С 1965-м — 1-й зам за-
ведующего отделом пропаганды ЦК и затем 
четыре года и.о. его начальника. 

Чтобы так рано взлететь, необходимо 
было демонстрировать кондовость убеждений, 
безупречность идейной репутации. Конечно, 
никаким «либералом» Яковлев — правая рука 
главного идеолога Михаила Суслова — ни при 
Сталине, ни при Хрущеве, ни при Брежневе 
не слыл. Не случайно в 1968-м ему доверили 
возглавить штаб по информационному обе-
спечению ввода войск в Чехословакию.

В Канаду в 1973-м он попал не в ссылку за 
свое свободомыслие, а скорее как слишком 
амбициозный карьерист, который перегнул 
палку, начав выкорчевывать русский патрио-
тизм. Его статья «Против антиисторизма», 
после которой он и очутился за океаном, на-
писана с ультраортодоксальных марксистских 
позиций, с решительным отрицанием малей-
ших реверансов в сторону добольшевистской 

России. Но дело даже не в этом, а в том, что 
Яковлев с молодости находился не просто на 
партийной, а на пропагандистской работе и 
никогда не работал в народном хозяйстве. 
Все, что он знал, было коммунистическое на-
четничество, умение привести нужную цитату, 
выявить идейный уклон. 

Таким же являлся Анатолий Черняев, в 
перестройку не «светившийся», в отличие от 
Яковлева, но тоже очень близкий Горбачеву 
человек, помощник генсека по международ-
ным делам, имевший доступ к его уху. Он, 
на два года старше Яковлева, служил в ЦК с 
1956 года, в том числе в 1961–1986 годах — в 
Международном отделе, из которых шестнад-
цать лет заместителем заведующего.

И Яковлев и Черняев к началу перестройки 
свою жизнь уже прожили, по возрасту были 
пенсионерами, и ничто не предвещало для 
них взлета. Скорее, они могли быть довольны, 
что столько времени продержались в высшем 
слое советского истеблишмента, пусть в слу-
чае Яковлева и с пертурбациями (но посол в 
Канаде — это очень высокий номенклатурный 
пост), и теперь могут уйти на хорошую пенсию. 
Но Горбачев безошибочно определил в них лю-
дей, которые смогут ему помочь, и тем самым 
продлил их политическое долголетие.

Повторим — оба являлись талмудистами-
начетчиками от советского марксизма. Ни дня 
они не работали в реальной экономике, а были 
типичными пропагандистами эпохи «застоя» 
(ими же придуманный термин), причем тогда, 
когда мир уже отвернулся от советского про-
екта и последний уже давно не выказывал 
ничего свежего и интересного, никаких при-
влекательных идей. 

Любой диссидент в 1985 году сказал бы, 
что от таких людей ждать перемен следует в 
последнюю очередь и что их послужной список 
ничего, кроме презрения, вызывать не может. 
Яковлев и Черняев сами это прекрасно зна-
ли — как их воспринимают и в либеральных 
советских кругах, и за рубежом. Но Горбачев 
неожиданно предоставил им шанс. И мнение 
о себе было у них завышенное, они считали, 
что при Брежневе начальство их недооценило, 
не поставило на первые позиции в агитпропе. 
Дневники Черняева ярко это демонстрируют 
— постоянная ненависть к тому, чем он вынуж-
ден был заниматься, четверть века работы с 
компартиями капстран, которые он презирал. 
Поэтому они сочли предложение Горбачева 
пойти к нему в команду не только как возмож-
ность продления номенклатурной карьеры, 
но и как шанс расквитаться за былые обиды и 
мнимые унижения. Оттого такой радикализм 
предлагаемой ими политики.

Страстно завидуя западным коллегам 
— все у них есть, и внучки не просят привез-
ти шмоток из загранкомандировок, — они 
направляли свою энергию не на развитие 
страны, чтобы она догнала Запад, а на ее 
разрушение, не понимая ни основ западного 
общества, видя лишь внешнюю мишуру — 
джинсы, кроссовки, двадцать видов колбасы 
в магазинах, ни того, как работает советская 
система, поскольку к производству не имели 
никакого отношения. А не понимая механизмов 
ни за границей, ни у себя дома, они не могли и 
предложить здравой программы перемен. Но 
Горбачеву с его слабостью к демагогии как раз 
и были нужны профессиональные борзописцы, 
десятилетиями тренировавшиеся в подборе 
нужных цитат и формулировок — «экономика 
должна быть экономной», «развитой социа-
лизм» и т.п. 

Генсеку не требовались специалисты, 
знающие и компетентные люди, или, по край-
ней мере, здравомыслящие. Ему были нужны 
те, кто обеспечит продвижение его образа в 
мире и сможет создать такие условия дома, 
что он будет защищен от смещения со своего 
поста. Яковлев и Черняев ничего не понимали 
ни в экономике, ни в государственном строи-
тельстве, они были чужды русской историче-
ской традиции и от марксизма легко перешли к 
антикоммунизму, замешенному на отрицании 
«империи».

Их главной задачей было создать условия 
для безальтернативности Горбачеву, чтобы 
никому и в голову не могла прийти мысль его 
убрать. Продвижение «нового мы Qшления» 
служило этой цели, мол, «Горби» признан во 
всем мире, породил «горбиманию», получает 
Нобелевскую премию — как же можно без 
него? Такому любимчику Запада обязательно 
дадут и помощь, и технологии, а куда без них? 
Защитники Горбачева любят высмеивать тео-
рию, что-де он чего-то сознательно развалил. 

Но обратимся к дневникам Черняева — любо-
пытному человеческому документу. 

«…Объективная логика начатого Горбаче-
вым (а может быть, и не вполне осознаваемый 
им замысел) такова: режим, созданный за 70 
лет, должен распасться, его надо развалить», 
«Горбачев готов пойти очень далеко по пути 
федерализации Союза. Недаром он остав-
ляет в качестве скреп самые общие вещи: 
Октябрь, социализм, верность ленинскому 
выбору», «он и в самом деле готов пойти так 
далеко, как вы (это он мне и Яковлеву) и не 
предполагаете», «он готов далеко пойти. Но 
что это означает? Любимое его словечко — 
«непредсказуемость». Саморазоблачение 
налицо — и готовность уничтожить страну, 
и отсутствие какой-либо программы, и вер-
ность до последнего ленинским идеалам — как 
высшей мудрости.

Будучи всего лишь помощником, Черняев 
позволял себе активно вмешиваться в кадро-
вую политику: «Зашел разговор о Зайкове. Я 
заметил: не политический он деятель», «Гор-
бачев давно понял, что с Егором Кузьмичом, 
Рыжковым, Воротниковым, Зайковым и т.п. 
ему не по пути. И по-разному их характеризуя, 
он не скрывал «в нашем кругу» неприязни, по 
крайней мере к первым двум». То есть и сам 
Горбачев позволял себе при порученцах хаять 
высшее руководство страны.

«В 90 случаях из 100, если я расхожусь 
с мнением МИДа, он поддерживает меня. 
Не говоря уже о том, что я «формирую» вы-
ступления по внешней политике, т.е. то, где 
она приобретает законченный вид и такой 
предстает перед миром. Так было при Ше-
варднадзе… так остается при Бессмертных, 
который согласовывает со мной все шаги, ходы 
и инициативы, все проекты распоряжений и 
указов по международным делам. И вместе мы 
действуем против генералов и ВПК», — пишет 
Черняев. Вот вам и заговор против станового 
хребта страны, не нужны никакие домыслы, 
свидетельство от первого лица. Упомянутый 
Вадим Медведев был таким же, как Черняев и 
Яковлев, партаппаратчиком-пропагандистом 
с огромным стажем. И его Горбачев также 
сделал своим доверенным человеком. 

Русофобскую («интернационалистиче-
скую») эстафету Яковлева Черняев истово 
продолжал: «Нужно, наконец, определиться 
с ролью России, русского народа в Союзе 
честно и без всякой демагогии. Рефрен моего 
подхода: кто не хочет оставаться с русскими, 
пусть «гуляет». Но и русским надо нести свое 
бремя достойно, на пределе понимания и 
уважения к другим. А сколько еще в нас шо-
винистского мещанства и гордости!!!», «М.С. 
должен делать выбор. И то и другое для него 
очень опасно. Но первый вариант означает и 
гибель перестройки, всего нового мышления. 
А во втором варианте — русский шовинизм 
плюс консерватизм».

Горбачев сам был продуктом застоя, 
символом вырождения партноменклатуры. 
С людьми типа Яковлева или Черняева, про-
жженными партаппаратчиками, ему было при-
вычно и комфортно. Человек не из системы 
работать с ним бы не мог. Но выбор таких 
доверенных людей означал неизбежность ка-
тастрофы страны. Защитить интересы России 
люди, ненавидевшие ее за «имперство», были 
органически не способны. 

Максим АРТЕМЬЕВ.
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ЭКОНОМИКА

Сорок лет назад, 9 февраля 1984 
года, скончался Юрий Андропов, 
«крестный отец» Михаила Горбаче-
ва, выдвинувший своего земляка 
на второе-третье место в советской 
иерархии, сделавший его своим 
близким доверенным лицом, де-
лившийся с ним самыми заветными 
планами. Бывший глава КГБ, кстати, 
подобрал будущую команду Гор-
бачева — вытащил из Томска Егора 
Лигачева, поставил секретарем ЦК 
Николая Рыжкова, вернул из Кана-
ды Александра Яковлева. Но каковы 
были результаты? Чего добились его 
выдвиженцы?
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Русофобскую («интер
скую») эстафету Яковлева
продолжал: «Нужно, након
с ролью России, русского
честно и без всякой демагог
подхода: кто не хочет остав
пусть «гуляет». Но и русски
бремя достойно, на пред
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Михаил Горбачев 
и Анатолий Черняев.

Январь 2024 года показал, что 
Европа уже жалеет об отказе от 
масштабных закупок российского 
газа. Несмотря на накопленные 
рекордные запасы сырья, за пер-
вый месяц года страны континен-
та нарастили импорт голубого то-
плива из нашей страны более чем 
на 40%. Холодная зима потребо-
вала от Запада повышенного рас-
хода энергоресурсов, что приве-
ло к опустошению хранилищ.

По сравнению с январем 2023-го в 
первый месяц этого года поставки рос-
сийского газа в европейские страны вы-
росли в 1,4 раза — до 2,52 млрд кубоме-
тров. Нынешний экспорт, конечно, нельзя 
сравнить с прежними временами, когда 
ежемесячные продажи в ЕС составляли в 
5 раз больше. Между тем, по мнению ди-
ректора Института национальной энерге-
тики Сергея Правосудова, отказавшись 
от нашего голубого топлива европейцы 
«выстрелили себе в ногу» и теперь стал-
киваются со значительными проблемами 
в обеспечении энергоресурсами.

— С чем связано увеличение по-
ставок российского трубопроводного 
газа?

— Во-первых, холодная зима. Сред-
няя температура в январе в Европе со-
ставила -10°C, что на 5°C ниже нормы. В 
некоторых странах и регионах континента 
температура опускалась до -30°C. Во-
вторых, новую угрозу поставкам энерго-
носителей в ЕС, главным образом сжи-
женного газа, создал конфликт в Красном 
море. Многим СПГ-танкерам приходится 
барражировать вокруг опасного участка 
из-за боязни попасть под обстрелы, ряд 
судов отправился в длинное путешествие 
вокруг южной части Африки, а некоторые 
поставки уже отменены.

— Можно ли надеяться на про-
должение этого тренда?

— Не секрет, что крупнейший га-
зораспределительный хаб в Европе, 
расположенный в австрийском городе 

Баумгартен, был создан и до последнего 
времени работал в основном с россий-
ским сырьем. Для поставок именно из 
нашей страны построена инфраструктура 
этого объекта. Поставки шли не только 
в Австрию и Германию, но и в другие го-
сударства ЕС. Остановка или снижение 
распределения сырья через Баумгартен 
ударит по доходам европейского бизнеса 
и сократит количество рабочих мест.

— То есть Европа не против рас-
ширения закупок российского газа, 
даже несмотря на санкции?

— Ряд стран, в первую очередь Ав-
стрия, настаивает на увеличении импорта 
трубопроводного голубого топлива из 
России, в том числе через украинские 
газопроводы. Для этого нужно изменить 
механизм поставок: «Газпром» не продает 
сырье непосредственно Украине, но со-
храняет контракты со многими участни-
ками ЕС: с той же Австрией контракт за-
ключен до 2040 года. Россия доставляет 
сырье на восточную границу Украины, а 
потом платит за прокачку углеводородов 
по территории Незалежной. При этом 
ответственность за транзит лежит на Мо-
скве. Если российская монополия дого-
ворится с европейскими покупателями 
о продаже углеводородов на восточной 
границе Незалежной, то риски за прокач-
ку по украинским трубопроводам возьмут 
на себя покупатели. Кстати, Австрия не 
против такого варианта.

— Нужен ли в принципе России в 
нынешних геополитических условиях 
европейский рынок сбыта?

— Конечно, нужен. Россия обладает 

значительными инфраструктурными 
возможностями для экспорта сырья по 
устойчивому и давно налаженному кана-
лу. Если ответственность за транзит через 
Украину возьмет на себя ЕС, то препят-
ствия со стороны Киева по увеличению 
поставок, скорее всего, устранятся. Стоит 
заметить, что «мирный договор» отно-
сительно экспорта российского трубо-
проводного сырья покупателям Старого 
Света в какой-то форме все-таки будет 
заключен. Такое соглашение пойдет на 
пользу Европе, которая снизит затраты 
на импорт энергоресурсов.

— Но страны ЕС уже показали, 
что могут обойтись без российского 
топлива...

— Сомнительно, что закупки сырья из 
альтернативных добывающих регионов, 
которыми ЕС в 2023 году наполнил свои 
подземные газохранилища, продолжатся 
в прошлогодних объемах. Очевидно, что 
сделки с СПГ намного дороже и также 
попадают под риски срыва доставки. В 
свою очередь, заменить голубое топливо 
возобновляемыми источниками энергии 
у европейцев пока не получается. Даже 
построив огромное количество ветряных 
и солнечных станций, жители континента 
не обезопасят себя от перебоев с обе-
спечением электроэнергией. Время от 
времени бывают периоды, когда наступа-
ет «период темного штиля»: не дует ветер 
или не светит Солнце. В таком случае 
без газа Европе не обойтись, а самое 
дешевое сырье можно купить только в 
нашей стране.

Николай МАКЕЕВ.

ЕВРОПЕ НЕ ПРОДОХНУТЬ 
БЕЗ РОССИЙСКОГО ГАЗА
Страны ЕС увеличили закупку «токсичного» 
топлива из нашей страны

КАКАЯ МУХА 
УКУСИЛА 
БАНАНЫ
Поставки из Эквадора 
предлагают заменить 
индийскими
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Таких жутких убийств уже давно не было в 
Московском регионе. На дачном участке 
в тихой деревеньке Свитино были хлад-
нокровно расстреляны три человека. Три 
закадычные подруги — веселые, добрые 
и вполне успешные дамы пенсионного 
возраста. Подозреваемый уже есть, но 
с его допросом, и тем более с наказа-
нием, могут возникнуть определенные 
проблемы.

64-летняя Светлана Филанович, 67-летние 
Ирина Хант и Наталья Казыльская — подружки 
из категории «неразлейвода». Ирина и На-
талья — сестры-близнецы, а у Светланы, в 
свою очередь, тоже есть сестра-близнец, так 
что их дружба носила в чем-то кармический 
характер. В тот страшный день, когда на дачу 
Ирины и Натальи пришел палач, женщины 
отдыхали втроем: сестра Филанович по воле 
обстоятельств отсутствовала. 

Трупы обнаружили лишь в ночь на среду, 
хотя преступление, скорее всего, было со-
вершено еще 5 февраля. Подруга убитых не 
могла им дозвониться, всем троим, и ожидае-
мо забеспокоилась. Она взяла в помощники 
соседа хозяек дома, и вместе они прошли 
на участок. Тела всех трех женщин лежали 
в подвале дома, под лестницей, преступник 
упаковал их в мешки. На теле Светланы Фи-
ланович эксперты насчитали 8 огнестрельных 
ранений, на телах сестер Ирины Хант и На-
тальи Казыльской — по три ранения.

Преступник не тронул бернского зен-
ненхунда — добрейшего пса хозяек, а так-
же кошку. В то же время с участка пропала 
сторожевая овчарка. Сыщики не исключают, 
что убийца мог застрелить животное, а труп 
вывезти и выбросить.

На место сразу же приехали руководители 
подмосковной полиции, сотрудники прокура-
туры и Следственного комитета. Как сообщила 
старший помощник руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Ольга Врадий, к работе 
подключилась группа из числа наиболее опыт-
ных следователей и криминалистов. 

Обследование дома, где произошло 
убийство, показало, что гость проник на уча-
сток около трех часов дня в понедельник. Злоу-
мышленник обошел забор и перелез через 
него. Примечательно, что было это буквально 
в нескольких метрах от незапертой калитки, 
которую убийца почему-то не заметил. Не 
исключено, что мужчина находился под воз-
действием каких-то веществ. 

Негодяй застал женщин врасплох и хлад-
нокровно начал расстреливать. Огонь велся 
предположительно из «Вальтера» или «Бе-
ретты». Затем преступник собрал все пули и 
гильзы, замыл кровь и отнес тела в подвал. Там 
он упаковал трупы в пакеты и, скорее всего, 
планировал вывезти в лес, но по какой-то при-
чине не смог осуществить задуманное. 

Оперативники сразу же предположили, 
что убийцей двигала корысть. В доме разгром, 
похищены деньги (около 200 тысяч рублей), 
пропал автомобиль «Мерседес» одной из 
убитых, с карты Филанович списана крупная 

сумма — несколько миллионов рублей. Бандит 
забрал телефон жертвы и каким-то образом 
сумел обналичить ее сбережения.

На след подозреваемого удалось выйти 
благодаря мотоциклу «БМВ», который был 
найден в гараже погибших хозяек дома. Опе-
ративники узнали от соседей, что принадле-
жит байк их знакомому, бывшему сотруднику 
ГИБДД, в последнее время проживавшему в 
Звенигороде. Сердобольные женщины оста-
вили мотосредство на зимовку, хотя владелец 
не возвратил одолженные на него деньги. Долг 
составлял несколько миллионов рублей. 

Один из жителей деревни вспомнил, что 
подвозил отставного автоинспектора вечером 
в воскресенье до его участка. И тот делился 
своими планами на ближайшее будущее — за-
купить товар в Азии, чтобы затем продавать 
на московских торговых площадках. А также 
мужчина говорил о финансовых проблемах. 

Выяснилась любопытная деталь: жена 
подозреваемого подала его… в розыск на-
кануне трагедии, в воскресенье. Женщина 
рассказала стражам порядка, что утром 4 фев-
раля супруг уехал из дома якобы на встречу с 
некими людьми, пояснив, что у них находится 
в залоге его мотоцикл. Днем он на связь не 
выходил, жена не смогла до него дозвониться 
и вечером отправилась за помощью к стра-
жам порядка. Женщина предположила, что 
муж мог поехать в Свитино, где у них есть 
земельный участок. Оперативники сначала 
даже предположили, что пропавшего могли 
убить на встрече. Опросив местных жителей, 
они нашли того самого приятеля мужчины, 
подвозившего его до деревни.

След угнанного «Мерседеса» потерялся в 
Звенигороде. А след самого подозреваемого 
нашелся… за границей. По нашей информа-
ции, сразу же после злодеяния он рванул в 
аэропорт и оперативно купил билет в одну 
из арабских стран. 

Погибшие вели активную жизнь, одна 
из них, Светлана Филанович, была более 
чем успешной бизнес-леди. Она являлась 
соучредителем  завода  «ТИАЛ» («термоуса-
живающаяся изоляционная антикоррозион-
ная лента»). Там же трудилась Ирина Хант. 
Если бы дело происходило в лихие 90-е, 
здесь была бы уместна фраза «преступление 
совершено на почве раздела сфер бизнес-
влияния». Но ситуация на рынке давно усто-
ялась, никто не стал бы решать какие-то 
споры столь варварским способом.

Конечно, конфликтные ситуации в жизни 
женщин случались. Например, Ирина полто-
ра года назад судилась с соседом по даче в 
Свитине из-за неправильно установленного 
шлагбаума. Но все, кто знал женщин близко, 
единодушны: явных врагов у них не было. 
Познакомились они в Уфе. Кстати, именно 
работая в Уфе на строительстве объектов 
сельского хозяйства, Ирина Хант получила 
высокую награду за доблестный труд.

Не было и не могло быть врагов у до-
брейшего человека Натальи Казыльской. 
Она окончила Ленинградский инженерно-
строительный институт, но работать по спе-
циальности не стала, а всю жизнь посвятила 
кукольному театру: сама мастерила кукол 
для представлений. Несколько лет назад 
Наталья переехала в Калужскую область, 
где в одном из поселков и возглавила мест-
ный сельский клуб и устроила театральный 
кружок.

Женщины часто проводили зиму на даче 
сестер-близнецов. Дома постоянно гостили 
друзья — близкие и не очень (видимо, так, 
случайно, познакомился с приятельницами 
подозреваемый). Дамы принимали активное 
участие в жизни деревни: например, ког-
да замерз общественный пруд с рыбками, 
подружки буквально заставили соседей 
пробурить отверстие и помогли сделать 
вентиляцию, чтобы водоплавающие не за-
мерзли. Дача в Свитине была для них отду-
шиной. Обидно и страшно, что именно там 
они встретили жуткую смерть.

Артур КРЫЛОВ.
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В 1998 году был подписан Указ 
Президента РФ «О передаче 
уголовно-исполнительной систе-
мы Министерства внутренних дел 
в ведение Министерства юсти-

ции». Основной причиной этого было принятие 
на себя Российской Федерацией в 90-е годы 
ряда обязательств, касающихся защиты прав 
человека. В их числе Конвенция против пыток 
и европейские пенитенциарные правила, ко-
торые запрещают нахождение заключенных 
на стадии разбирательства в полной власти 
органа следствия. 

«Заключенный в СИЗО 
как в камере хранения»

Оперативная работа в СИЗО велась всегда. 
И это вполне естественно. В следственные 
изоляторы попадают в большинстве своем не 
самые добропорядочные граждане. Заклю-
ченные даже из камер ухитряются совершать 
новые преступления (с помощью запрещен-
ных мобильников, например). А еще между 
ними случаются конфликты и разборки, ко-
торые заканчиваются в том числе увечьями 
и убийствами. В общем, такие оперативные 
подразделения создавались для того, чтобы 
предупреждать и расследовать преступления, 
совершенные внутри системы ФСИН.

Однако тема, что сотрудники пенитен-
циарной системы должны «добывать» явки с 
повинной для следователей, никогда не под-
нималась. По крайней мере, этого нет ни в За-
коне «О содержании под стражей», ни в других 
нормативных актах. Да и в публичном про-
странстве директора ФСИН России говорили 
прямо противоположное.

«Заключенный в СИЗО как в камере хране-
ния, и следователь на его условия содержания 
влиять не может», — эту фразу первые лица 
ФСИН повторяли правозащитникам не раз. 
Приводили аргументы: следователь проходит 
в изолятор на тех же правах, что и адвокат, 
общается с подозреваемым в следственном 
кабинете под видео, рядом дежурят сотрудники 
СИЗО, готовые всегда вмешаться и прервать 
встречу.

И все же случаи, когда ухудшались усло-
вия содержания заключенных, которые от-
казывались давать признательные показания 
следствию, были и есть. 

«Следователь предупредил, что, если я 
буду упорствовать, посадят в камеру с уголов-
никами, — рассказывал членам ОНК Москвы 
(в их числе был автор этих строк) столичный 
бизнесмен. — И уже на следующий день меня 
без объяснения причин перевели в камеру, где 
мне угрожают…» 

Помню, как однажды начальник одного 
СИЗО распекал оперативника при нас: «Ты что, 
помощник следователю? Ты где зарплату по-
лучаешь? А если бы этот зэк покончил с собой, 
то кто отвечал бы — следователь или ты?..» В 
тот раз заключенного по просьбе следователя 
поместили в камеру, где его изнасиловали и 
попытались перевести в низшую касту.

Был случай, когда сотрудник СИЗО ударил 
заключенного со словами: «Это тебе привет от 
следователя». Но! Каждый раз во ФСИН обе-
щали разобраться и наказать. И слово свое 
держали в большинстве случаев. Благодаря 
огласке удалось добиться, чтобы порочная 
практика почти прекратилась (осталась только 
в отдельных СИЗО и колониях, которые именно 
поэтому и имеют недобрую славу пыточных). 

И все же когда дела о пытках в СИЗО до-
ходили до суда, никому из обвиняемых и в го-
лову не приходило ссылаться на должностные 
инструкции. Так что история, произошедшая 

в Вологодской области, по сути создала пре-
цедент: считать ли тюремщиков помощниками 
следователей или нет. А это, по сути, покажет, 
что ждет заключенных всех российских СИЗО 
в ближайшем будущем.

«Чистосердечное 
признание» 
с пакетом на голове
33-летнего парикмахера, владельца не-

большого салона Евгения задержали в Чере-
повце 31 марта 2021 года. Суд поместил его под 
стражу, поскольку статья тяжкая, нехорошая 
— «насильственные действия сексуального 
характера» 132 УК РФ (в этом материале не 
будем касаться самого преступления, уголов-
ное дело уже рассмотрено судом, и приговор 
вступил в законную силу). Евгения поместили 
в СИЗО №3 по Вологодской области. 

9 апреля Евгений в СИЗО написал явку с 
повинной. 

Как это произошло, согласно показаниям 
Евгения по уголовному делу, возбужденному 
против сотрудников СИЗО по статье 286 УК 
РФ:

«Я находился в камере №127. Около 10 ча-
сов за мной зашли сотрудники СИЗО (назовем 
их Сотрудник №1 и Сотрудник №2, фамилии 
имеются в распоряжении редакции, — это стар-
ший оперуполномоченный и замначальника 
СИЗО по оперативной работе. — Авт.). После 
этого меня отвели в следственный кабинет на 
третьем этаже... Сотрудник №1 спросил меня 
об обстоятельствах дела, по которому я обвиня-
юсь. Я сказал, что готов дать показания только 
в присутствии моего адвоката. Сотрудник №1 
предложил мне написать явку с повинной. Я ска-
зал ему, что не совершал преступления и явку с 
повинной писать не буду. На это Сотрудник №1 
сказал, что «дело у нас не клеится», и посмотрел 
на Сотрудника №2. В тот момент Сотрудник 
№2 достал из выдвижного ящика письменного 

стола пакет черного цвета из плотного полиэ-
тилена. Сотрудник №2 подошел ко мне сзади и 
надел мне его на голову, плотно стянув на шее, 
полностью ограничив поступление воздуха. В 
это же время Сотрудник №2 удерживал мои руки 
за спиной. Кто-то наносил мне удары в грудь. 
Кто — сказать не могу, потому что на голове был 
пакет, но считаю, что это был Сотрудник №1. 
...Не менее чем через 30 секунд Сотрудник №2 
снял пакет, и Сотрудник №1 снова предложил 
мне написать явку с повинной...»

Дальше, по словам Евгения, все повто-
рилось. И уже после второго удушающего 
приема он решил явку написать. Текст ему 
вроде как продиктовал Сотрудник №1, перед 
этим расспросив про обстоятельства дела, в 
чем конкретно обвиняют и т.д. Заключенный 
говорил, что он умышленно указал неправильно 
свою дату рождения, а также адрес и время 
преступления. 

Когда Евгения вернули в камеру, там были 
трое сокамерников. Они дали примерно оди-
наковые показания про то, что «он был в со-
стоянии стресса, руки тряслись, голос дрожал; 

он сказал, что ему надевали пакет на голову 
и душили». А еще Евгений сообщил, что его 
предупредили: если попробует отозвать явку с 
повинной, то его снова выведут на «беседу». 

А вот что говорит заключенный-сосед: 
— В нашей камере никто к Евгению физиче-

скую силу не применял. Если бы это случилось, 
то сотрудники увидели бы и отреагировали, 
поскольку они постоянно просматривают об-
становку в камерах. И я не видел, чтобы Евгений 
сам себе причинил телесные повреждения.

Евгений заявление на имя начальника 
СИЗО писать не стал, поскольку знал: все равно 
оно попадет к оперативникам, и будет только 
хуже. Но он смог послать матери письмо. 

Через три дня к Евгению пришли следова-
тель по его делу и адвокат. Заключенный рас-
сказал защитнику про «явку с черным пакетом». 
Адвокат потребовал признать ее незаконной, 
поскольку она была написана без присутствия 
защитника и под физическим давлением. А еще 
он попросил провести судмедэкспертизу — на 
теле были следы от побоев. 

Из материалов дела: 
«Из показаний следователя следует, что, 

когда 9 апреля ей стало известно о явке с по-
винной, она была удивлена, поскольку Евгений 
настаивал ранее на своей непричастности. 9 
апреля ей сообщили, что сотрудники СИЗО по-
просили как можно раньше допросить Евгения 
с применением видеофиксации, а также про-
сили исключить возможность общения Евгения 
с адвокатом до допроса обвиняемого. 9 была 
пятница, возможности допросить в этот день 
у нее не было, и она договорилась прийти 12-
го числа». 

То есть сотрудники СИЗО не просто явку 
раздобыли для следователя, но еще и подго-
няли ее, заботливо давали рекомендации. 

16 апреля в бюро судебно-медицинской 
экспертизы дали заключение по поводу травм 
Евгения, цитирую: «Внутрикожные кровоизлия-
ния, обнаруженные в области шеи, причинены, 
вероятнее всего, в результате сдавливания 
мягких тканей. Кровоподтеки в области грудной 
клетки возникли от действия тупого твердого 
предмета». 

Но никто не спешил с этим разбираться, 
пока мама Евгения не написала обращение на 
имя председателя СК Александра Бастрыки-
на и уполномоченного по правам человека в 
России Татьяны Москальковой. Только после 
этого началась проверка, было возбуждено 
уголовное дело, которая вела следователь по 
фамилии Смелова. Она решила подойти к делу 
со всей ответственностью. Стало понятно, что 
Сотрудника №1 и Сотрудника №2 ждут круп-
ные неприятности. На помощь «утопающим» 
оперативникам поспешили... коллеги. 

Из показаний заключенного В.: 
«Меня вызвал оперативный работник (на-

зовем его Сотрудник №3. — Авт.), объяснил, что 
в данном учреждении старшего оперативника 
и замначальника обвиняют в преступлении. Со-
трудник №3 назвал их фамилии и пояснил, что 
сотрудникам нужно помочь избежать уголов-
ной ответственности. Я зависел от Сотрудника 
№3, потому что находился в местах лишения 
свободы, и неприятности мне были не нуж-
ны. Тем более что Сотрудник №3 пообещал 
определенные блага, которые заключались в 
предоставлении телефонных звонков. У меня на 
тот момент не было подписано разрешение на 
звонки, а Сотрудник №3 разрешил звонить на 
разные телефоны. Сотрудник №3 сказал, что я 
буду сидеть с одним человеком, который обви-
няет его друга и второго фигуранта. Не в одной 
камере, а в соседней… Но создавались такие 
условия, что мы всегда попадали в одно место 
на 15–20 минут… Я должен был втереться в до-
верие. Евгений рассказывал мне все, а я потом 

это — Сотруднику №3, в итоге вырабатывался 
стратегический план, как действовать. В СИЗО 
также сидит сокамерник Евгений. Сотрудник 
№3 ему говорил, что он должен на суде дать 
определенные показания, а именно — что у него 
якобы есть сомнения в том, что в отношении 
Евгения совершено преступление…» 

Свидетель С. — это один из трех сока-
мерников, который видел Евгения сразу по-
сле избиения. И да, он поменял показания на 
те, которые просил оперативник. Но вышла 
у Сотрудника №3 осечка. Когда следователь 
Смелова опросила сокамерника этого С., тот 
ей поведал, через что прошел сам. Выходило, 
что Сотрудник №1 «работал» с ним еще раньше, 
чем м Евгением, да так, что когда С. вернули 
в камеру, у него даже «тапочки были надеты 
задом наперед». 

— Он рассказал, что его поставили на ко-
лени и били, — говорит сокамерник. 

Такое получение, а по сути выбивание явок 
с повинной, судя по всему, можно считать обыч-
ной практикой для оперативников СИЗО №3. 
Это подтвердил еще один заключенный — Ц. 
В его случае все происходило в том же самом 
служебном кабинете, где Евгению надевали 
пакет на голову. 

«Мне сказали, чтобы я стал лицом к сте-
не, — рассказывает Ц. — После этого стали 
наносить удары сзади по ушам и шее. Бил 
меня не один человек, а несколько. Один из 
сотрудников сказал: «Ты не так бьешь, смотри 
как надо». После этого нанес несколько ударов 
по уху. Я почувствовал сильную боль и упал 
на пол. Меня подняли и продолжили наносить 
удары. Мне сказали: «Все, теперь в петушарню 
поедешь!» — и повели в камеру №201. По до-
роге сотрудник меня ударил ногой в спину. Я 
потерял равновесие и упал. Меня стали снова 
бить и приказали ползти…. После случившегося 
у меня из правого уха тек гной, я им сейчас 
плохо слышу».

Из показаний сокамерника: «Когда в нашу 
камеру привели Ц., он хромал и держался за 
ухо. Было видно, что его сильно избили. Я не 
советовал ему обращаться в правоохрани-
тельные органы, и другие сокамерники тоже 
не советовали, потому что считали, что иначе 
его снова могут избить».

Все это очень похоже на настоящий 
конвейер. 

«Работа такая — 
явки выбивать»

Двоих сотрудников на время следствия 
отстранили от службы, поместили под домаш-
ний арест на два месяца (сейчас избрана мера 
пресечения в виде ограничения свободы). Вины 
своей они не признали, пояснили, что беседо-
вали с Евгением на предмет других преступных 
эпизодов.  Сотрудник №1 заявил, что просто, 
дескать, предложил заключенному написать 
явку с повинной. При этом никто Евгения якобы 
пальцем не трогал. Ну а травмы — это он мог 
себе сам нанести, а потом поднял шум с помо-
щью адвоката, чтобы уйти от ответственности 
по своему тяжкому уголовному делу. 

Когда в Череповецком городском суде 
начался судебный процесс по делу сотрудни-
ков СИЗО, Евгения привезли из колонии (его 
признали виновным, назначили 9 лет лишения 
свободы) в тот же СИЗО №3. И он здесь уже 
дважды был в штрафном изоляторе.

— Вместо туалета там дырка в полу, — рас-
сказывает мама, Ирина Леонидовна. — Не было 
стола и скамьи. В течение дня он мог только 
стоять (кровать пристегивается к стене) или 
сидеть на маленьком приступке. На него ока-
зывалось давление. Его личные вещи портили, 
обращались с ним грубо. Сейчас сына еще 
признали злостным нарушителем режима. 
Понимаете, он полностью во власти коллег 
тех сотрудников, против кого сейчас рассма-
тривается дело. 

Как же не понимать. Понимаю. Именно 
поэтому я просила, чтобы заключенных, жа-
ловавшихся на пытки, переводили в другие 
учреждения. 

Что касается явок с повинной, некоторые 
следователи считают, что оперативники СИЗО 
оказывают им медвежью услугу. 

— У меня было дело, где все доказатель-
ства скрупулезно были собраны, — расска-
зывает один из сотрудников СКР (просил фа-
милию не называть). — Мне явка с повинной 
обвиняемого не нужна была. Он бы получил по 
полной программе на суде, потому что 100% 
мы всё доказали. Но его в СИЗО поколотили, 
явку выбили. И потом из-за этого поставили под 
угрозу все дело! В итоге суд ему дал мягкое на-
казание. Но самое главное: оперативники СИЗО 
испортили идеальную картину следствия. Одно 
дело, когда все чисто, и совсем другое — когда 
заключенного избивали. Честное слово, зла на 
них не хватает, на таких «помощничков»... 

 Во время очной ставки с Евгением Со-
трудник №1 говорил, что беседу проводил в 
рамках оперативно-розыскных мероприятий. 
«Евгению было предложено вспомнить эпизоды 
его преступной деятельности. Ему было сказа-
но, что сотрудники отдела уголовного розыска 
УМВД по Череповцу и мы приложим все силы, 
чтобы раскрыть преступления, которые он со-
вершал, но о которых на данный момент еще 
не известно». 

«Мы приложим все силы» — по мне, так 
одна эта фраза все объясняет. Но почему в 
голове у оперативника СИЗО перепутались его 
должностные обязанности с обязанностями 
сотрудника полиции? Почему он считает себя 
помощником следствия? Ответ, вероятно, кро-
ется в должностной инструкции, подписанной 
начальником СИЗО. Там в главе «Обязанно-
сти» есть пункт: «Организовывать работу по 
склонению подозреваемых и обвиняемых и 
осужденных к написанию явок с повинной. 
Своевременно направлять материалы в пра-
воохранительные органы для проверки». 

— Так не должно быть, — уверена мама 
Евгения. — Почему вообще в СИЗО есть дозна-
ние? Разве это законно? Я слышала выступле-
ния Москальковой и членов СПЧ, где звучало, 
что заключенных не должны пытать…

Женщина совершенно права. Что каса-
ется этой должностной инструкции, то пункт 
про явки с повинной сейчас хотят выдать за 
самодеятельность конкретного СИЗО. Но на 
самом деле подобный пункт есть в должност-
ных инструкциях сотрудников оперативного 
отдела изоляторов и других регионов. Инте-
ресный момент: в должностных обязанностях 
заместителя начальника СИЗО по оперативной 
работе указано, что он должен обеспечить 
безопасность подозреваемых и обвиняемых и 
организовывать работу по проверкам фактов 
получения ими травм. Выходит, явки с повинной 
оказались для него важнее. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ШОК
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ПРИЗНАНИЯ ВЫБИВАТЬ
c 1-й стр. ЕСТЬ ТАКАЯ РАБОТА —

НЕЗВАНЫЙ ГОСТЬ 
ЯВИЛСЯ НА РАССТРЕЛ

Трех подруг 
хладнокровно убили 
на подмосковной даче

СРОЧНО В НОМЕР

Три зенитных фо-
наря воссоздали при 
реставрации Москов-
ского дворца пионеров 
на Воробьевых горах. 
Светильникам верну-
ли исторический облик 
благодаря архивным 
материалам и черте-
жам. 

Как узнал «МК», в 
процессе эксплуа-
тации здания было 
утрачено остекление 
исторических зенит-
ных фонарей, которые 
размещались в зимнем 
саду. Во время ремон-
та в 1980-х годах свето-
вые купола оснастили 
пластиковым наполне-
нием. Но внешний вид 
конструкций исказил-
ся, они перестали вы-
полнять первоначаль-
ную функцию.

По задумке архи-
текторов, зенитные 
фонари диаметром 8 
метров должны были 
создавать в зимнем 
саду главного корпуса 
дворца эффект откры-
того неба. Благодаря 
сферической форме и 
остеклению в здание 
проникало большое 
количество воздуха 
и света. Кроме того, 
фонари дополнитель-
но освещали простран-
ство.

Каждый купол фона-
рей был спроектирован 
в виде треугольников, 

вписанных в сферу. 
Несмотря на простоту 
решения, конструкция 
обладала хорошей 
жесткостью. Осте-
кление куполов было 
выполнено из орга-
нического стекла, а 
элементы его каркаса 
— из спаренных угол-
ков мелкого профиля. 
Купола монтировали 
последовательно от 
основания к вершине. 

С помощью сохра-
нившихся архивных 
документов архитек-
торы разработали 
проект воссоздания 
исторического обли-
ка фонарей. На заво-
де изготовили новые 
световые к упола. 
Каркас выполнили из 
алюминиевого профи-
ля для наружных кон-
струкций, а стекла не-
типичной треугольной 
формы — из закален-
ного материала. Этот 
материал пропускает 
больше света и лучше 
обеспечивает растения 
ультрафиолетом. Все 
три купола мастера со-
брали в цеху, а детали 
подписали и пронуме-
ровали. Для удобной 
транспортировки их 
разобрали, а уже на 
месте снова собрали, 
как конструктор. Над 
монтажом каждого 
купола трудились 20 
специалистов.

ВО ДВОРЦЕ ПИОНЕРОВ 
ВОССТАНОВИЛИ 

УНИКАЛЬНЫЕ ФОНАРИ
Помощницу воспита-

теля дошкольной груп-
пы московской гимна-
зии, расположенной на 
юге столицы, привлек-
ли к ответственности 
за избиение 5-летней 
воспитанницы. Вину 
женщины усугубляет 
и без того тяжелое со-
стояние здоровья ма-
лышки.

Как стало известно 
«МК», инцидент про-
изошел в одном из 
детских садов на юге 
столицы. 63-летняя 
женщина во время обе-
да ударила по губам 
5-летнего ребенка. 
Пострадавшая — ин-
валид, страдающая 
ДЦП и психическим 
расстройством. Кон-
фликтную ситуацию 

успела заснять на те-
лефон родительница, 
стоявшая за дверью 
прихожей в коридоре, 
— она ожидала прихо-
да своей дочери. Шо-
кированная женщина 
отправила видеоза-
пись матери постра-
давшей. Та связалась 
с директором образо-
вательного учрежде-
ния и продемонстри-
ровала видеозапись 
с изобличающем кон-
тентом. Помощницу 
воспитателя, которая 
нанесла удар ребенку, 
уволили. Однако мать 
воспитанницы реши-
ла также обратиться 
в полицию. В итоге на 
днях было возбуждено 
уголовное дело.

Сама немолодая 

нянечка признает свою 
вину и уже несколько 
раз просила прощения 
у родителей девочки. 
Саму ситуацию нянеч-
ка объяснила так: «Во 
время обеда я увидела, 
как девочка выливает 
на себя кружку с ком-
потом. Я подбежала к 
ней, стала быстренько 
снимать мокрую одеж-
ду, как вдруг воспитан-
ница стала кусаться. 
Я чуть ударила ее по 
губам. Признаю, что 
мне не следовало это-
го делать, захлестнули 
эмоции».

Помощница воспи-
тателя в этом учебном 
заведении работала 
8 лет, а в целом стаж 
работы с детьми со-
ставляет 23 года. За 
все это время у нее 
не было конфликтов 
с родителями воспи-
танников и их детьми.  
пресечения. 

mknews@mk.ru
telegram: 
@mk_srochno

УДАР ПО ГУБАМ СТАЛ 
ПОВОДОМ ДЛЯ УГОЛОВНОГО 

ДЕЛА

Буквально по ниточ-
ке распутали одно за 
другим череду «квар-
тирных» убийств, со-
вершенных в начале 
2000-х годов, столич-
ные следователи СК. 

Напомним, летом 
прошлого года по по-
дозрению в убийстве 
20-летней давности 
была задержана 42-
летняя особа. В те годы 
она была замужем за 
душевнобольным муж-
чиной и конфликтовала 
с его матерью на почве 
квартирного вопроса. В 
итоге однажды тело по-
жилой женщины нашли 
в овраге в районе Сева-
стопольского проспек-
та. По горячим следам 
дело раскрыто не было, 
но спустя два десятиле-
тия в СК подняли старые 
материалы и вышли на 
подозреваемую. По-
гибшая работала мед-
сестрой, и несговорчи-
вая невестка уговорила 

подругу заманить нена-
вистную родственницу 
в квартиру под пред-
логом процедуры. Там 
коварная особа убила 
свекровь гантелей,  а 
тело отвезла в овраг. 
На допросе она заяви-
ла, что все произошло 
спонтанно, но вину 
свою признала. 

Как стало известно 
«МК», следователи СК 
выяснили, что подо-
зреваемая в 2003 году 
проживала в съемном 
жилье, хозяин кото-
рого умер при стран-
ных обстоятельствах. 
Оказалось, что квар-
тирантка арендовала 
комнату в «трешке» на 
Чонгарском бульваре 
у москвича по имени 
Сергей. Мужчина не так 
давно похоронил мать 
и вел маргинальный 
образ жизни. Напри-
мер, он мог справить 
нужду прямо в комна-
те, беспробудно пил и 

всячески задевал квар-
тирантку. Со слов жен-
щины, она подмешала 
ему в водку нейролеп-
тик, оставшийся у нее 
от супруга, который, к 
слову, утонул при за-
гадочных обстоятель-
ствах. Сергей отра-
вился и умер, но его 
квартира перешла жен-
щине, с которой он был 
официально расписан, 
поэтому корыстный мо-
тив в действиях квар-
тирантки вроде как от-
сутствовал. Правда, по 
нашим данным, в орга-
ны МВД обращался дво-
юродный брат хозяина 
«трешки» — якобы квар-
тирантка предлагала 
ему продать квартиру 
непутевого родствен-
ника. Со всеми этими 
противоречиями еще 
предстоит разобраться 
следствию.  Как сооб-
щила «МК» старший по-
мощник руководителя 
ГСУ СК по Москве Юлия 
Иванова, в ходе рас-
следования назначен 
ряд экспертиз, ведется 
работа по закреплению 
доказательств. 

ОТ РУК МОСКВИЧКИ 
ПОГИБАЛИ 

И РОДСТВЕННИКИ, И СОСЕДИ
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это Сотруднику №3 в итоге вырабатыв

Пострадавший Евгений.



Вопросы неправильной парковки в Московской обла-
сти отныне будут рассматриваться не только на уров-
не ГИБДД, но и на уровне муниципалитетов. Соответ-
ствующее постановление областного правительства 
вступило в силу 7 февраля. По прогнозам экспертов, 
теперь убирать автомобили из неудобных мест будут 
в 6 раз чаще. Все-таки проворства дорожным службам 
иной раз не занимать.

 Власти Подмосковья собираются выделить для новой функ-
ции более 200 сотрудников. Они станут контролировать как улицы, 
так и внутриквартальные и внутридворовые проезды. Инспекторов 
оснастят видеорегистраторами, планшетами и портативными 
принтерами для распечатывания протоколов.

Меру объясняли необходимостью снять нагрузку с инспек-
торов ГИБДД и усилить борьбу с нарушителями.

— Неправильной парковкой считается размещение транс-
портного средства под знаком «Остановка запрещена» или на 
газоне, — поясняет автоюрист Андрей Федорчук. — Кроме того, к 
неправильной парковке относится стоянка в не предусмотренном 
для этого месте. Также, если автомобиль мешает пешеходам 
или другим водителям, он тоже будет считаться неправильно 
припаркованным.

Сейчас в Московской области по статье КоАП 12.16.4 за нару-
шение правил остановки и стоянки действует штраф 1500 рублей. 
При наличии таблички «Работает эвакуатор» машину нарушителя 
могут увезти на штрафстоянку. Протокол составляется «при 
непосредственном обнаружении» нарушения: автоматические 
камеры использовать нельзя.

СКАНДАЛ ПРИЕХАЛИ!
В Подмосковье не утихает скандал вокруг 
выросших в несколько раз счетов за тепло 
и горячую воду. Особенно возмущены те 
жители Подмосковья, в домах которых из-
за коммунальных аварий ни того, ни дру-
гого не было. Власти Московской области 
обещали им плату за эти непоставленные 
услуги обнулить, но вопреки официальным 
обещаниям январские платежки пришли с 
космическими суммами. 

Подмосковные паблики кипят от возмущения: 
люди обсуждают пришедшие в январе счета за ото-
пление, хотя во многих многоквартирных домах оно 
практически отсутствовало. «В декабре за отопление 
нам насчитали 2100 руб., а в январе в три раза больше 
— 7300», — пишет Светлана из Подольска.

Единый информационно-расчетный центр Мо-
сковской области (МосОблЕИРЦ), который рассыла-
ет эти «письма счастья», тоже принимает участие в 
обсуждении больной темы. Но его противоречивые 
комментарии только подливают масла в огонь. То 
гражданам объясняют рост счетов «за тепло» январ-
скими морозами, то предлагают платить в рассрочку 
вплоть до августа 2024 года. Кажется, именно вот 
это последнее предложение — платить в рассроч-
ку и обещание не начислять пени — окончательно 
взорвало терпение людей.

«Выставляйте счета тем, у кого отопление было», 
— пишет Андрей Матвеев.

«Молодцы! Предложили рассрочку за украден-
ные средства. А еще мы должны заплатить за элек-
тричество, которое пришлось жечь из-за отсутствия 
тепла», — вторит ему Василий Елизарьев.

Напомним, 4 января, в самые сильные морозы, 
только в одном Климовске (микрорайон Подоль-
ска) без отопления остались 179 многоквартирных 
домов плюс несколько социальных объектов. При-
чиной послужила авария на старой ведомствен-
ной котельной Климовского патронного завода. 
Остановка подачи тепла привела к разрывам на 
Подольской теплосети, за несколько дней ком-
мунальный апокалипсис разросся в несколько 
раз, охватив более 300 домов. Во многих много-
квартирных домах замерзла система отопления, 
и когда возобновили подачу тепла, в квартирах 
потекли батареи, в результате у людей пострадали 
вещи и мебель.

Многострадальный Климовск — далеко не 
единственное место Подмосковья, где в январе 
замерзали целые улицы. В Лыткарине в новогодние 
праздники вышла из строя единственная котель-
ная города, аналогичная ситуация сложилась в 
Электростали, Солнечногорске, Лобне и Пушкино, 
где жители тоже жаловались на длительные перебои 
с отоплением и горячей водой.

Как только Московскую область сразил этот 
тепловой нокаут, власти региона сразу же объявили, 
что постараются компенсировать не только мате-
риальный, но и моральный ущерб пострадавшим 
жителям. Им пообещали обнулить платежи за те 
коммунальные услуги, которых они были лишены, 
а также скорректировать счета за свет, ведь люди 
без отопления были вынуждены обогреваться с 
помощью электричества. Более того, во время 
встречи с жителями Климовска глава Подмоско-
вья пообещал компенсировать стоимость испор-
ченного имущества тем, у кого залило квартиры. 
«Возможно, сделаем субсидии на тарифы ЖКХ 
или единовременную выплату, как вы просите», 
— сообщил он.

Но прошел неполный месяц, жители стали по-
лучать платежки за «коммуналку», а там вместо 
нулевых счетов четырехзначные суммы...

«Вчера получила ЕПД (единый платежный до-
кумент. — Прим. ред.) и офигела. Сумма за январь 
в 3 раза больше декабрьской! 5500 за отопление в 
квартире площадью 34,5 кв. м! Видимо, придется 
сесть на диету из одной воды, подскажете вкусные 
рецепты?» — шутит подольчанка Марина с улицы 
Юбилейная.

«А мне еще и счет за свет пришел — почти на 
20 тыс. руб. нагорело, пока сидели без тепла, так 
что тоже сяду на воду, да еще и без соли», — про-
должает тему Максим из Климовска. 

«В декабре, когда все работало, мне за ото-
пление насчитали 945 рублей, а в январе — 4500! 
Многовато за то, что я чуть не околела от холода! 
Хорошо еще, что меня кошка с собакой согревали в 
постели», — рассказывает Ольга Максимовна, чей 
дом расположен на улице Заводская.

Женщина сразу же обратилась за разъясне-
ниями в «Добродел», ее соседка написала жалобу 
в прокуратуру и приложила копию платежки.

После того как чиновникам стали поступать 
массовые жалобы на безумные счета, на сайте 

МосОблЕИРЦ появилось разъяснение: в январе плата 
за отопление была рассчитана с учетом показаний 
общедомовых приборов учета за декабрь 2023 года, 
так как в связи с ранним выпуском квитанций начис-
ления производились за неполный месяц или на осно-
вании данных за ноябрь. Поэтому суммы в платежках 
за январь учитывают часть объемов потребления 
декабря и фактические объемы января. Кроме того, 
отвечают чиновники, в январе было затрачено больше 
энергии на обогрев в связи с сильными морозами на 
территории Московской области.

Но люди продолжают возмущаться и спрашива-
ют: как без повышения тарифа плата за тепло смогла 
вырасти в несколько раз? Многие уверены, что за их 
счет хотят покрыть ущерб от коммунальных аварий.

«Когда я увидел, как рядом с нашим домом бьют 
гейзеры горячей воды, сразу подумал, что за все это 
безобразие платить будем именно мы, потребители, 
а не чиновники, отвечающие за ЖКХ», — говорит 
Алексей из микрорайона Левобережный.

«У нас в морозы батареи были еле теплыми, 
особенно по ночам, наверно, специально давление 
снижали после аварии. Мы обращались в УК, хотели 
вызвать слесаря, чтобы он акт составил, потому 
что температура в комнатах выше 8–12 градусов не 
поднималась. Нам так юрист посоветовал сделать, 
чтобы потом было обоснование для пересчета платы 
за отопление. Но в управляющей компании нам ска-
зали, что никаких актов составлять не надо, так как 
все равно всем обнулят платежи. И вот, пожалуйста, 
пересчитали, только не в нашу пользу. В ноябре у нас 
была платежка на 3600 руб., за неполный декабрь 
насчитали 2200, а сейчас пришло 9000! Если даже 
учесть, что сюда приплюсовали половину декабря, 
все равно выходит слишком много за 45 дней», — 
рассуждает Екатерина из Подольска.

После того как в прессе и соцсетях поднялся шум 
из-за немыслимо высоких счетов за отсутствующее 

в январе отопление, платежки с шокирующими сум-
мами стали исчезать из личных кабинетов подольчан. 
У кого-то вместо ЕПД появилась надпись «документ 
не может быть сформирован», а кое у кого уже сфор-
мированы новые квитанции, где в графе «отопление» 
действительно стоит обещанный ноль.

По последней информации, жителям Подольска 
и Солнечногорска, где больше всего пострадавших 
вследствие коммунальных аварий, плату за тепло 
и горячую воду обнулят централизованно, в других 
муниципалитетах плата за эти коммунальные услуги 
будет снижена пропорционально аварийным отклю-
чениям. Если же платежный документ не будет со-
ответствовать этим правилам, жителям необходимо 
обращаться в администрацию городских округов. 
А чтобы получить компенсацию за доставленный 
вред, нужно звонить в управляющую компанию, 
там обязаны составить акт о причинении ущерба 
жизни, здоровью и имуществу потребителя.

ЭВАКУАТОР НА СТРЕМЕ
Подмосковные коммунальщики 
получили право эвакуировать 
«неправильные» автомобили

ВОТ ТАК
Январские счета 
за отсутствующее 
отопление шокировали 
жителей Подмосковья, 
а объяснения чиновников 
подлили масла в огонь

c 1-й стр.
История праздника начинается с 
легенды о Няне («Нянь» в переводе 
с китайского — год) — чудище, 
которое в Новый год спускается 

на землю и похищает скот, детей и местных 
жителей. Однако легенда гласит, что если 
оставить у входа еду, то чудище становится 
добрее. Нянь боится красного цвета, шума и 
огня, поэтому жители разжигают костры, укра-
шают дома и улицы красными фонарями, го-
товят праздничные блюда, запускают фейер-
верки и громко веселятся.

Раньше — только жители Поднебесной. Те-
перь попугать Няня решили еще и в Москве. 

Никогда прежде в столице не реализовы-
вались мероприятия в честь надвигающегося 
китайского Нового года с подобным размахом; 
что немаловажно, в том числе и бюджетно-
го характера! Объясняется такая инициатива 
другой знаковой датой — ровно 75 лет прошло 
с момента установления дипломатических от-
ношений между странами.

В центре Москвы запланировано множество 
праздничных мероприятий, которые захватят 
Камергерский переулок, Тверской бульвар и 
Тверскую площадь, а также Новый Арбат. У мо-
сквичей будет возможность выбрать, какой досуг 
с китайским акцентом им более всего по душе 
— можно научиться рисовать карамелью, посе-
тить мастер-класс по каллиграфии, смастерить 
бумажный веер или освоить китайские настоль-
ные игры. Или, если иной москвич всем видам 
удовольствия предпочитает гастрономические, 
попробовать кисло-сладкого карпа (традицион-
ное праздничное блюдо!), или посетить чайную 
церемонию. Красные китайские фонарики и 
печенья с предсказаниями прилагаются. 

Несмотря на то что Китай от Москвы все-
таки бесконечно далек — не в политическом 
смысле, а в культурологическом и географиче-
ском, — в нашем городе и без всяких праздников 
можно найти немало уголков, напоминающих 
о Поднебесной. 

От древнего храма 
до коммунистического музея

Если попросить нормального человека вы-
брать на карте Москвы места, связанные или 
хотя бы ассоциирующиеся с Китаем, он на-
верняка ткнет в метро «Китай-город» или хотя 
бы в осколки Китайгородской стены. Надобно 
быть увлеченным знатоком города (или хотя бы 
не прогуливать москвоведение в школе), чтобы 
без запинки озвучить все версии происхождения 
этого названия, связанные с тюркским словом 
«катай» или итальянским «читта», — и чтобы 
вспомнить, что дружить с Китаем Москва на-
чала несколько позже. Чуть более искушенные 
вспомнят чайный магазин купцов Перловых на 
Мясницкой, легендарную «китайскую шкатул-
ку», владельцам которой настоящие китайцы 
принесли только горькое, как слишком креп-
ко заваренный зеленый чай, разочарование. 
Между тем настоящий уголок Поднебесной, 
Китайское подворье РПЦ в Голутвине, стоит 
среди них недооцененный и наверняка сам 
не понимающий своей баснословной (в свете 
поворота на Восток!) власти.

Между тем посещение китайского право-
славного храма Николая Чудотворца в Голутвине 
(неподалеку от набережной Москвы-реки на 
Якиманке) действительно станет хорошим на-
чалом праздника. Слияние китайской культуры 
с православием кажется необычным, однако 

ничего странного в этом нет. Дело в том, что 
многие православные в Китае — это пересе-
ленцы из России в годы революции.

Находится храм по адресу: 1-й Голутвин-
ский переулок, дом 14. Уже при входе вас встре-
тят плакаты на китайском и русском языках, с 
которых вы сможете почерпнуть информацию 
о симбиозе христианства и Китая, узнать, где в 
континентальном Китае находятся православ-
ные храмы, какова была российская духовная 
миссия в Китае, а также увидеть статистику 
численности роста православных китайцев. 
На территории храма расположена беседка в 
китайском стиле, украшенная традиционными 
красными фонариками. Внутри храма есть свя-
тыня — икона китайского священномученика 

Митрофана Пекинского, архиепископа Шан-
хайского — святителя Иоанна и архиепископа 
Таврического — святителя Гурия.

А еще именно в Москве есть место, святое 
для каждого политически грамотного китайца. 
Записывайте адрес: поселок Первомайское 
Троицкого административного округа, усадьба 
«Старо-Никольское». Здесь в 1928 году, в зда-
нии усадьбы Мусиных-Пушкиных, проходил VI 
съезд Коммунистической партии Китая. Уже в 
XXI веке китайцы усадьбу выкупили, восстано-
вили, и теперь музей съезда открыт по будням 
для всех желающих, причем бесплатно.

Го играть!

Следующий шаг подготовки к празднику 
— развлечения. Познакомиться с китайской 
культурой можно в Музее Востока на Никитском 
бульваре: там есть и постоянная экспозиция, 
посвященная Китаю, и временные выставки. 
Гостей сразу же встречают большие скульптуры 
фениксов, а в зале можно полюбоваться деко-
ративными китайскими элементами, одеждой, 
посудой, украшениями для причесок и другими 
предметами культуры. 

Чуть более изысканный вариант — нау-
читься играть в го. Это стратегическая игра, 

возникшая в Древнем Китае. С виду она может 
напоминать шашки, но го куда сложнее и ин-

тереснее. В чем особенности игры го, какой 
смысл заложен китайцами в эту игру, ка-

кое эмоциональное состояние вызывает 
игра? Об этом корреспондентам «МК» 

рассказал Александр Тишин, игрок 
уровня 2-го дана и тренер по игре: 

— Особенность игры в моем 
понимании заключается в том, что 
она отличный интеллектуальный 
тренажер для мозга. Творческая 
игра, которая учит мыслить не-
стандартно как в игре, так и в 
жизни. Смысл игры, заложенный 
китайцами, по легенде, — разви-
вать стратегические и логические 

способности у императоров и пол-
ководцев. Насчет эмоциональной 

составляющей — напряженный мозг 
и расслабление души.

Занятия по игре в го бесплатные: это уже 
немалый повод ими воспользоваться! В субботу, 
10 февраля, можно сходить в го-клуб «Лидер» 
на улице Архитектора Власова.

Небольшой китайский квартал сформи-
ровался сам собой на улице Вильгельма Пика, 
около китайского бизнес-центра и тематиче-
ского парка. В расположенном там отеле на 
выходных 10–11 февраля пройдет выставка-
ярмарка китайской живописи, там же расскажут 
о культурных традициях страны. Мастера поде-
лятся секретами чайной церемонии и проведут 
мастер-классы по каллиграфии и завязыванию 
китайских узлов. Угощать гостей будут китай-
скими блюдами. Вход в отель свободный. 

Испить «золотую обезьяну» 
или «золотого дракона»

Любителям азиатской кухни стоит купить 
специальные продукты и попробовать при-
готовить праздничный ужин — к счастью, под-
ходящих тематических магазинчиков в Мо-
скве предостаточно. Ингредиенты для утки 
по-пекински, наборы для том-яма или для 
хого (блюда, которое готовится в посуде в 
виде китайского самовара) можно найти на 

прилавках, не говоря уж о китайской лапше 
быстрого приготовления. 

Из чаев в Москве чаще всего берут улуны, 
«золотого дракона» и «золотую обезьяну». Осо-
бый шик — купить чайный сервиз, украшенный 
красивыми росписями, а также не забыть о 
благовониях. Кстати, большинство таких мага-
зинчиков — аутентичные, и туда любят заходить 
сами китайцы, живущие в Москве.

Оценить традиции китайского чаепития мож-
но в клубе чайной культуры на Рождественском 
бульваре, где атмосфера располагает к рассла-
блению и погружению в себя. В клубе научат пра-
вильно заваривать напиток, дадут попробовать 
первый китайский чай, а истинных ценителей и 
профессионалов познакомят с редкими сортами 
растения, которые трудно найти даже в Азии.

— Здесь гости не просто погружаются в мир 
чая и китайской культуры, а насыщают свою жизнь 
этими ценностями. Во время церемонии мастер 
обращает внимание на эстетику, символику, 
вкусы и ароматы, приобщая гостей к искусству. 
Разговоры здесь заводятся особенные: глубокие 
и вдохновляющие. В этом месте забываешь о по-
вседневной рутине и словно живешь мгновением 
волшебства, — поделилась с корреспондентами 
«МК» постоянная клиентка заведения.

Да и Чайным домом на Мясницкой — не-
смотря на то что история его появления пре-
вратилась в городской анекдот! — пренебрегать 
не стоит. Анекдот анекдотом, а китайским чаем 
здесь торгуют с 1896 года. 

— Стоимость чая зависит от сложности 
его приготовления до поставки: качественный 
чай выдают его насыщенный вкус и аккуратно 
скрученные вручную листики чайного дерева, 
— рассказывает корреспондентам «МК» про-
давец по имени Роман. — В Китае одинаково 
популярны и зеленый, и черный чай, видов ко-
торых великое множество. Китайцы пьют его 
без сахара, наслаждаясь вкусовыми оттенками 
напитка. Аромат и вкус зависят от температуры 
воды, количества проливов и даже материала 
посуды. Чай действительно обладает полез-
ными свойствами, богат витаминами и хорошо 
подходит для лечения и медитаций, поэтому 
следует соблюдать правила заваривания, чтобы 
получить ожидаемый эффект.

И, конечно, общемировой тренд — кафеш-
ки с китайской едой: во Владивостоке, напри-
мер, их ласково называют «чифаньки». В Москве 
таких тоже предостаточно. Например, на Малой 
Дмитровке гостей встречают по-настоящему 
китайский интерьер, обширный выбор блюд, 
которые не заставят себя долго ждать и за 
приготовлением которых можно понаблюдать 
сквозь прозрачное ограждение кухни, и отдель-
ный чайный зал, где можно устроить чайную 
церемонию в приятном интерьере. С выбором 
чаев поможет определиться работник чайной, а 
музыка настроит на соответствующий лад. 

Анастасия ВЕРБЕЦКАЯ
Лаура МАРКАРЯН,
Дмитрий ХОЛКИН.
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Самый «китайский» 
памятник архитектуры 
Москвы — Чайный дом с 
магазином чая и кофе на Мяс-
ницкой — появился благодаря 
стремлению потомственного 

московского чаеторговца С.В.Перлова по-
лучить эксклюзивные условия контрактов 
на поставку чая из Поднебесной. В 1896 году 
на коронацию императора Николая II при-
была делегация из Китая во главе с одним 
из влиятельнейших чиновников страны Ли 
Хунчжаном. Почти полностью достроенный 
дом Перлов, чтобы впечатлить высоких го-
стей, перелицевал из «неоренессансной» 
стилистики в подобие китайской лаковой 
шкатулки. К большому сожалению для купца, 
китайский дипломат дом не посетил, не 
получилось и с особыми условиями поста-
вок. Однако с тех пор знаменитый магазин 
работает — это едва ли не старейшая в сто-
лице торговая точка, не менявшая профиля 
за более чем 130 лет.
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КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА:
«В этом отопительном сезоне было очень много ком-
мунальных аварий в Подмосковье, причем люди ста-
ли жаловаться на перебои с подачей тепла и горячей 
воды задолго до Нового года. Власти Московской 
области признают, что 70% всех аварий связаны с 
прорывами и утечками на теплотрассах. Например, 
по данным МинЖКХ Московской области, в Химках, 
Воскресенске и Щелкове сети изношены на 60–70 
процентов. А чтобы модернизировать их, нужны 
миллиарды рублей. И один из способов получить 
эти деньги — попытаться переложить финансовое 
бремя на потребителя.

Но повышать тарифы на коммунальные услуги 
можно только в пределах установленной властями 
нормы, поэтому и возникают такие хитрые способы 
возместить ущерб, как сейчас с платежками за 
тепло, которого не было. С одной стороны, под-
московные власти обещают обнулить платежи, а 
с другой — на местах происходит тихий саботаж. 
Тот, кто из жильцов понастойчивее, поактивнее, 
думаю, добьется справедливого пересчета ЕПД, 
но всегда найдется большой процент людей, ко-
торые плюнут и заплатят в силу своей занятости 
или юридической безграмотности. Вот на них и 
рассчитывают чиновники.

Мой совет: никогда не полагайтесь на милость 
власть имущих, все нужно делать по закону. Если 
была авария и тепло, горячая вода в дом не посту-
пали, значит, нужно обязательно зафиксировать 
этот факт. Частое мнение: ну зачем я буду звонить 
в диспетчерскую и сообщать об аварии, если туда 
в этот момент весь микрорайон звонит? Я обычно 
всегда объясняю: чтобы в случае судебного раз-
бирательства у вас на руках был документ — это 
ваша заявка с номером и датой. Более того, нужен 
еще акт о том, что вам были оказаны услуги ненад-
лежащего качества. Если температура в квартире 
долгое время ниже +18 градусов, это уже весомый 
аргумент требовать пересчета платы за отопле-
ние», — говорит юрист Татьяна Вольнова.

По словам эксперта, отопление жилых домов 
не должно прерываться зимой более чем на 4 
часа или на 24 часа суммарно в течение месяца. 
За каждый час без отопления сверх допустимого 
перерыва плата за некачественную услугу должна 
снижаться на 0,15% от платы за расчетный период, 
а за отклонения от установленной температурной 
нормы — на 0,15% за каждый градус.

Китайское подворье 
РПЦ в Голутвине.
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В Камергерском переулке 
уже завершен монтаж 

павильонов — типовые 
конструкции уже 

адаптировали 
под китайский стиль.

«ЕСЛИ БУДЕТ ХОРОШАЯ КИТАЙСКАЯ 
ЕДА, ДУМАЮ, ВСЕ БУДУТ ТОЛЬКО «ЗА»

Впервые к китайскому Новому году Москва 
решила подготовиться по высшему разряду: на 
привычных площадках городских фестивалей 
появилась соответствующая праздничная атри-
бутика. В Камергерском переулке уже завершен 
монтаж павильонов — типовые конструкции уже 
адаптировали под китайский стиль. А Тверскую 
в районе Камергерского — Газетного переулков 
фланкируют световые арки, опять-таки в стиле 
Поднебесной. 

— Это что?! — периодически вырываются 
возгласы у прохожих, поворачивающих с 
Тверской в Камергерский и замирающих 
перед окруженными конструкциями в стиле 
шинуазри Станиславским и Немировичем-
Данченко. Но удивление не длится долго: 
на фонарных столбах красным по молочно-
белому, вертикально, как в традиционной 
китайской иероглифике, написано «С китай-
ским Новым годом!». 

— Я знаю только символы годов по китай-
скому гороскопу, а как празднуется этот празд-
ник — совершенно не в курсе, — говорит заблу-
дившаяся в монтируемых павильонах педагог на 
пенсии Нина Петровна Астафьева. — Но я хожу 
здесь каждый день, так что когда палатки откро-
ются, может быть, нам все расскажут. Раньше мы 
китайский Новый год никогда не отмечали. 

— Мне кажется, в китайский Новый год 
запускают китайские фонарики и везде должны 
быть символы года, а так праздник и праздник, 
веселиться, есть вкусную еду, встречаться 
с друзьями, — говорит официантка Амина в 
одной из кофеен в Камергерском. Фонари-
ками украсили и общепит, независимо от его 
«этнической окраски»: хоть вареничная, хоть 
донер-шаурма, хоть кафе.

Фонарики — напомним, именно «праздни-
ком фонариков» заканчивается в Китае двухне-
дельное новогоднее празднество — повсюду в 

оформлении. И красный цвет тоже (в китайских 
поверьях именно он отгоняет злых духов, ко-
торые особенно свирепствуют перед началом 
весны). Как тут удержаться от шуток про квартал 
красных фонарей, в который превратился на 
время праздника Камергерский! Впрочем, тут 
же добавим: в хорошем смысле. 

И желающие этими фонариками обзаве-
стись тоже тут как тут, даже до завершения 
монтажа павильонов. Молодой мужчина «проче-
сывает» городок из киосков, каждый из которых 
увенчан красным пагодообразным навершием: 
ищет, нет ли уже работающей фестивально-
торговой точки. 

— Жена увидела в новостях, что открывают 
фестиваль, просила купить дракона или фона-
рики, они с детьми очень любят, — признается 
Евгений. О самом празднике он знает еще кое-
что кроме фонариков: китайский Новый год 
сопровождается массовым пиротехническим 
«бабахом». 

Будет ли продаваться в фестивальных па-
латках пиротехника, монтажники не говорят 
(но сомневаются, что будет, — огнеопасно 
все-таки). Пожалуй, и правда вряд ли. А вот 
фонарики в том или ином виде, скорее всего, 
будут. Но будьте, дорогие москвичи, бдитель-
ны и аккуратны: запуск фейерверков в густой 
жилой застройке ограничен, а использование 
взлетающих от горячего воздуха китайских 
фонариков, известных по мультфильму «Ра-
пунцель», и вовсе запрещено. 

— Очень хотелось бы, чтобы на фестивале 
продавали хорошие китайские чаи, чтобы боль-
ше людей познакомились с этой культурой, — 
добавляет Евгений. — Ну, и если будет хорошая 
китайская еда, думаю, все будут только «за». 

Что на самом деле будет в фестивальных па-
вильонах — увидим буквально на днях, а пока что 
зафиксируем факт: в московском фестивальном 
календаре появилась новая яркая отметка. 

 Антон РАЗМАХНИН.
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В Московской области автомобилистам начнут 
выдавать новые регистрационные номера с кодами 
«250» и «550». Старые, а их уже 6 («50», «90», «150», 
«190», «750» и «790»), почти закончились. На сегод-
няшний день в Подмосковье зарегистрировано 

более 3,5 млн транспортных средств. Ежегодно сотрудники 
Госавтоинспекции проводят более 600 тыс. операций по реги-
страции и перерегистрации ТС.
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Роза Сябитова готовится отме-
тить день рождения. Главной сва-
хе страны исполняется 62 года. Ее 
жизнь нельзя назвать безоблачной. 
Розе пришлось пережить немало 
трудностей: смерть первого мужа, 
рукоприкладство со стороны вто-
рого, потерю бизнеса… О том, как 
ей удалось выстоять и не сломать-
ся, Роза накануне своего праздника 
рассказала в откровенном интер-
вью «МК». 

«Звание бабушки 
я заслуживаю»

— Я встречаю свой день рождения с ра-
бочим настроением, — говорит Роза. — Мне 
кажется, что щенячья радость в этот день 
возникает только у детей. Мы все — взрос-
лые люди, поэтому я спокойно встречаю 
свой праздник. Я не скрываю свой возраст 
— мне 62 года. Знаете, немного странно-
вато от того, что женщины боятся своего 
возраста и пытаются говорить, что внутри 
они молодые и еще о-го-го. Могу сказать, 
что это признаки кризиса. Я все основные 
кризисы, которые случаются у человека в 
течение жизни, уже прошла. Поэтому самой 
себе мне доказывать ничего не нужно. 

— Обычно в вашем возрасте у людей 
жизнь меняется: в поликлинику начина-
ют чаще ходить...

— У меня к врачам всегда было очень 
уважительное отношение. Диспансери-
зацию я прохожу с детства и стараюсь не 
пропускать ее и сейчас. Да, в этом воз-
расте болеешь чаще, потому что организм 
изнашивается. Я прохожу диспансериза-
цию: если что-то обнаруживаю, сразу иду 
к врачу и лечусь. Советская возрастная 
ментальность, через которую проходили 
мои родители, у нас сейчас не работает. Мир 
изменился. Но, конечно, могу сказать, что 
уставать начала быстрее и выносливость 
стала похуже. 

— Но при этом работать не 
прекращаете! 

— Мне работать очень нравится. Я за-
нимаюсь своим призванием и тем делом, 
которое мне по душе. Более того, с годами 
работать все интереснее и интереснее ста-
новится. Я очень рада, что наша программа 
опять вернулась в эфир. У нас появился 
новый член команды — Искусственный ин-
теллект, который всем нам очень нравится. 
— Многие отмечают, что и вы несколько 
изменились на экране…

— Потому что у меня внучка родилась. 
Полтора года назад перешла в статус ба-
бушки. Теперь я как почтальон Печкин. (Сме-
ется.) У него не было велосипеда, поэтому 
он был такой злой. А у меня не 
было внучки, поэтому я 
была более жесткая и 
порой нетерпимая к 
героям. 

— Рождение 
внучки силь-
но изменило 
вашу жизнь?

— Б е з-
условно. Я 
вс егд а го-
ворю: «Ро-
дителями не 
рождаются, 
родителями 
становятся». 
Так и бабушка-
ми становятся. 
При этом нужно, 
это мое мнение, 
звание бабушки еще 
заслужить. 

— Вы заслужили? 
— Я заслуживаю. Помогаю моло-

дым, потому что понимаю, как это тяжело 
— воспитывать ребенка. Мои дети, к со-
жалению, не поняли всю прелесть бабушек 
и дедушек в своей жизни. Я это в полной 
мере компенсирую сейчас. Не пропускаю ни 
один момент в жизни Мирославы. Спасибо 
ребятам, что они не хотят на этом останав-
ливаться и обещают, что у меня еще будут 
внуки и внучки. 

— Мирослава на кого похожа?
— Она копия папы, но порода у нее 

наша. Такая шебутная, заводная. Только 
что уехала от меня. Я один раз в месяц обя-
зательно стараюсь ее брать к себе на не-
дельку или хотя бы на три дня. Она, конечно, 
такая подвижная сейчас: за ней глаз да 
глаз нужен. Смотрю на нее и понимаю, что 
нынешние дети не такие, как были раньше. 
Они очень продвинутые: смотрят телеви-
зор, целый день с гаджетами. У нас есть 
зайчик, который сказки рассказывает. Но 
когда внучка находится у меня, она засыпает 
под мои колыбельные. Причем я пою их с 
большим удовольствием. Но перед этим, 
когда я выключаю эту крутилку с музыкой, 
она возмущается.

— Зятя своего уже приняли оконча-
тельно в свою семью? 

— Да! Я его люблю и уважаю за то, что 
он делает моих дочку и внучку счастливыми. 
Он хороший папа. Посидеть с ребенком 
— нет проблем. Когда внучка у меня, он 
постоянно звонит и спрашивает, как она 
поела, поспала. Мы друг другу сбрасываем 
видео. У тещи зятек — любимый сынок. И 

это главное. Ведь как бы мы ни относи-
лись к своим нареченным детям, уступать 
и учить должны взрослые. Только любовью 
поможешь пройти все трудности и своей 
доченьке, и любимому зятю. Я просто жду. 
— С дочкой понятно, она пристроена. А 
сына когда женить собираетесь?

— Как бог даст. У него это в проекте.
— То есть невеста на горизонте 

имеется? 
— Не так буквально. Мы же не купили 

билет на конкретную дату в поезде, который 
привезет нас на нужную станцию назначе-
ния. В жизни все гораздо сложнее. 

— Какую девушку видите рядом с 
ним? 

— Я вижу рядом любящую девушку. А 
все остальное приложится. 

«После смерти мужа 
я скрипела зубами 
и улыбалась»
— Роза, вы знаете, какой самый рас-

пространенный комментарий про вас в 
Интернете. Люди пишут, что, мол, она 
учит людей уму-разуму, а сама как са-
пожник без сапог… 

— Меня часто в этом обвиняют. Пред-
лагаю разобраться в этом фразеологизме 

и понять, насколько он применим ко 
мне. Если понимать эти слова 

буквально, то получается, 
что человек, изготавли-

вающий и ремонтиру-
ющий чужую обувь, 

сам сидит босой. 
Если брать в пере-
носном смысле, 
то выходит, что 
таким образом 
хотят высмеять 
человека, кото-
рый находится 
не на своем ме-

сте. Мол, он рас-
тяпа и дилетант. 

Указывая мне, что 
я сапожник без са-

пог, имеют в виду не 
мой профессионализм. 

Если сваха, то обязательно 
должна быть замужем. Тогда 

согласно этой «теории» врач, ко-
торый тратит много усилий для лечения 
своих пациентов, но у которого при этом на 
собственное здоровье не остается времени, 
— плохой врач? Можно еще поупражняться 
в абсурдных выводах: плохой строитель, 
который не живет во дворце, хотя строит 
их другим… Плохая мать, которая отдает 
все силы и старания для блага других, но 
совершенно забывает про себя… Я считаю, 
что «сапоги» тут ни при чем. А загонять всех 
под одну гребенку (кстати, это тоже фра-
зеологизм), значить, забыть, что каждый 
человек уникален, как и его потребности 
и возможности. И когда вы хотите оценить 
труд другого человека, задумайтесь над 
тем, что, может, у него есть причины на то, 
чтобы не обеспечить себя тем, что он по-
стоянно создает для других.

— А почему вы не хотите 
замуж? 

— Сейчас я нахожусь в том пре-
красном возрасте, когда жить одной 
проще, а выбор ресурсов — точнее. 
Я планирую не события, а внутрен-
ние впечатления и состояния. Знаю, 
что для меня ценно и важно. Мне 
приносит удовольствие моя рабо-
та, мой комфорт, забота о детях и 
внучке. Мне нравится жить одной, я 
не нуждаюсь в мужской опоре и его 
деньгах и умею быть счастливой сама 
по себе, делая то, что хочу. Это мой вы-
бор. Другим женщинам в моем возрасте 
счастье приносит присутствие мужчины 
рядом. Это их выбор. Моему поколению 
женщин на самом деле очень повезло. У нас 

есть возможность хорошо выглядеть, быть 
самодостаточными, самим решать любые 
задачи и выбирать, с кем быть рядом. Но в 
погоне за молодостью и личным успехом 
нельзя забывать о добродетельном поведе-
нии в этом возрасте. К сожалению, мало кто 
может сегодня из возрастных женщин стать 
примером для подражания и гордости. 

— Ваш первый брак был не по 
любви?

— Да, это так. 
— Это наложило отпечаток на вашу 

дальнейшую жизнь? 
— Нет, никакого отпечатка. Мой брак 

был не по любви, но она могла возникнуть 
со временем. Я на это и рассчитывала. По-
тому что вышла замуж за мужчину, который 
безумно меня любил. Есть две схемы в от-
ношениях: любить самой и быть любимой. 
По статистике, чаще всего замужем нахо-
дятся те женщины, которых любят. И если 
бы мой муж не умер, я бы его обязательно 
полюбила. Не успела.

— Как переживали смерть? 
— Не так, как, наверное, другие. Когда 

умер супруг, у меня на руках были двое ма-
леньких детей и его пожилые родители. Я 
была собрана и безэмоциональна, так как 
требовалось организовать погребение. Я в 
это время кормила детей грудью, и мне был 
противопоказан стресс, чтобы не пропало 
молоко. В тот момент я больше думала не 
о мертвых, а о живых. Это во-первых. Во-
вторых, я понимала, что детей нельзя пугать. 
Они были маленькими и к такому не готовы. 
Поэтому скрипела зубами и улыбалась. 

— От чего умер муж? 
— Инсульт, инфаркт. В 90-е годы все 

стало разваливаться: работы не было, а 
у нас родился второй ребенок. Он просто 
растерялся. А мне нельзя было теряться, 
потому что помощи вообще никакой не было. 
Муж лежал парализованный в больнице, а я 
ходила к нему и носила лоточки с едой. Тогда 
больницы были вообще мама не горюй. В 
какой-то момент меня и саму прихватило. 

— Что случилось? 
— Камни в желчном пузыре. Меня при-

везли в больницу, и врачи сказали: «Срочно 
оперировать». Я говорю: «Ни в коем слу-
чае. Я кормлю грудью». И отказалась от 
операции. А врачи были непреклонны: «Вы 
можете умереть». Но я настаивала на сво-
ем. Утром встала, по иронии судьбы меня 
привезли в ту же больницу, где лежал мой 
супруг. Прошла из одного корпуса в другой 
по подземному переходу, забрала посуду 
из-под еды, которую привезла накануне, 

и поехала домой. Правда, через три года 
меня все равно прооперировали. Но и тог-
да я отказалась от обезболивающих, так 
как продолжала кормить детей грудью. Я 
большую часть своей жизни так жила. Хотя 
нет — выживала. 

«Второй супруг изменял 
с первого дня» 

— Ваш следующий брак тоже удач-
ным не назовешь!

— Точно не назовешь! Вся страна не-
сколько лет его обсуждала! Вывод, который 
я сделала из того кратковременного брака: 
секс не должен быть единственной причи-
ной выйти замуж.

— А что, у вас со вторым мужем секс 
уж очень хороший был? 

— Ну, не знаю! Это как у счастья нет 
общего понятия. У меня не было мужчины 
много лет. Я твердо решила, что никакого 
замужества, пока дети не вырастут. Он был 
очень внимателен, нежен, красиво ухаживал 
и… быстро предложил замуж. И я пошла.

— В этом браке у вас было руко-
прикладство. С чего все началось?
— Во-первых, как говорят: «У кого чего бо-
лит, тот о том и говорит». Он, как потом 
выяснилось, изменял мне с самого перво-
го дня. Поэтому стал и меня ревновать ко 
всем: к операторам, женихам программы, 
к фотографам. Во-вторых, от безделья. Он 
не работал, хотя считал себя моим продю-
сером. Я ему давала как бы зарплату, лишь 
бы он мне не выносил мозг. Его фантазии 
зашли так далеко, что он стал считать себя 
автором программы «Давай поженимся» и 
говорил, что сделал из меня звезду. Его 
раздражали вопросы корреспондентов: «Вы 
муж Розы Сябитовой?». Отвечал со злобой: 
«Это она моя жена, не путайте. Я — глава 
семьи». Все хихикали, но не спорили с ним. 
Все-таки муж звезды. Мало ли, как звезда 
отреагирует на эту ситуацию. Но, конечно, 
все прекрасно все понимали. 

— Вы намеренно его содержали? 
— Нет, конечно! От большой любви и 

глупости. А еще от усталости. У меня были 
брачный бизнес и постоянные съемки. В 
те времена я содержала большой офис, у 
меня было пятнадцать человек сотрудников. 
После съемок сразу ехала в офис решать 
кучу вопросов. Его маршруты были другие: 
магазин и очередная тусовка. Дома про-
сил деньги на то или другое, давала, не 
спрашивая отчета. Думаю, что его начала 
бесить моя покладистость, вот он и решил 
проверить, что я еще вынесу. Избил.

— Сразу выставили после этого? 
— Нет, он сам убежал, а я поехала в 

полицию, написала заявление, все чест-
но рассказала. На этом история должна 
была закончиться. Но через две недели 
мне пришло из полиции сообщение, что 
из-за недостатка состава преступления 
дело закрыто. Это звучало примерно так: 
«Как убьют — приходите!». Через некоторое 
время он пришел с извинениями: «Прости, 
пожалуйста! Бес попутал! Был не в себе! 
Мамой клянусь, что такое не повторится». 
Как и многие женщины, я его простила. Но 
спиной к нему уже не поворачивалась: стала 
бояться. И правильно, так как второй случай 
произошел очень быстро. 

— Это как раз когда появились ваши 
снимки в Интернете? 

— Да! Это снимала моя дочь, чтобы 
мы могли подтвердить факт избиения. На 
следующий день у меня были съемки «Давай 
поженимся». Когда я приехала на площад-
ку, замазав синяки и вставив временную 
коронку, потому что у меня был выбит зуб, 
ко мне пришли продюсеры «Пусть говорят». 
Я была поражена, откуда они узнали про 
случившееся. Потом выяснилось, что это 
он позвонил им и сказал: «Делайте про-
грамму. Я избил свою жену». И, конечно, 
не за бесплатно. Я категорически отказы-
валась идти, так как понимала, что если эта 
история станет публичной, я лишусь своего 
бизнеса. Так и случилось. Я практически с 
нуля поднималась второй раз.

— Где брали силы? 
— Я как птица Феникс, всегда возрож-

даюсь. Меня не сломали ни голодные 90-е, 
ни смерть мужа, когда я в одиночку смогла 
поднять двоих детей, дав им хорошую жизнь 
и прекрасное образование. Так что этот 
случай я пережила, сказав себе: «Да, вот 
такая ерунда в твоей жизни произошла. 
Перешагнули, живем дальше!». 

— Не донимает вас сейчас? 
— Поначалу донимал несколько раз. Но 

мне в этой грязи участвовать неинтересно. 
Бизнес я снова подняла. Авторитет у меня 
стал еще больше. А кто не без греха, пусть 
бросит в меня камень. Это мои ошибки, 
я их пережила и сделала выводы. 

— О чем сейчас мечтает Роза 
больше всего?

— Мечтаю пожить подольше. Я рада, 
что мы — первое поколение женщин, 
которое может себе позволить и вы-

глядеть красиво, и пластику делать, и за 
здоровьем следить. Для этого у нас есть 

все возможности, которых не было у наших 
родителей. Поэтому я желаю всем и себе не 
расходовать этот бесценный золотой запас 
времени, который у нас имеется. 

Денис СОРОКИН.

ПЕРСОНА

НЕ ПРОПУСТИ!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
8 февраля 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Долговой документ 
дворянина. 4. Громкий выкрик на фоне тихого 
ропота. 10. Степные просторы Южной Аме-
рики. 11. Христианин, посещающий костел. 
13. Вереница подвод, плетущаяся за полком. 
14. Денежный резерв для помощи бедным. 
15. «Хрустальный замок» домашней ящерки. 
16. Греко-римская дисциплина на Олимпиаде. 
18. Уверенный тон зазнайки, который околе-
сицу несет. 20. Пластиковая обивка фасада 
дома. 22. Однозарядная винтовка колхозного 
сторожа. 23. Оболтус, бросивший школу. 24. 
«Кокон» туриста, который дремлет в палатке. 
27. Место, где спускает деньги гурман. 30. 
Оптика в глазу Михаила Булгакова. 32. Ручная 
клавиатура органа или клавесина. 34. Длин-
ная неделя вандемьера. 35. Сторона кровати 
с подушками. 36. Шерстяной пласт, состри-
женный с овцы. 38. Сухое продовольствие 
солдата в походе. 39. Мастер автогенного 
«файер-шоу». 40. Весы, с которыми изобра-
жают богиню Фемиду. 41. Утреннее одеяние, 
подходящее для будуара. 42. Химический 
процесс, ускоряемый катализатором.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Магия с присушивани-
ем любимого. 2. «Повесть» про Огневушку-
поскакушку. 3. Зимняя «сменщица» метлы 
дворника. 5. «Патронташ» в магазинной ко-
робке винтовки. 6. «Позвоночник» спортивной 
штанги. 7. Праздник на старте семейной жиз-
ни. 8. Бумажный шаблон в арсенале швеи. 9. 
Знак зодиака ноябрьских именинников. 10. 
Литературная арена критиков и писателей. 
12. «Линейка» в кармане советского куриль-
щика. 17. Копеечный сувенир в подарок. 19. 
Временной отрезок с января по июнь. 20. Рав-
нозначное слово для избежания повтора. 21. 
Мерзкий поступок или отвратительная еда. 
25. Акцент, выдающий обрусевшего францу-
за. 26. Зажженный «светоч» на газовой плите. 
27. Офис, в котором решается судьба студен-
тов. 28. Слуховой прибор глухого дедушки. 
29. Трехнедельный человеческий зародыш. 
31. Мера против нарушителя договора. 33. 
Вместимость ванны или аквариума. 34. Ро-
ман, который писатель «родил в муках». 37. 
Абрис яйца и идеального лица. 38. Команда, 
звучащая после обратного отсчета.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подпись. 4. Скептик. 10. Задаток. 11. Изумруд. 13. Плен. 14. Тень. 
15. Клептоман. 16. Сакура. 18. Обнова. 20. Прочерк. 22. Фокстрот. 23. Мольберт. 24. 
Вурдалак. 27. Преграда. 30. Теплица. 32. Клецки. 34. Брюква. 35. Гамбургер. 36. Клоп. 
38. Фарс. 39. Досмотр. 40. Возврат. 41. Антенна. 42. Барабан.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пропуск. 2. План. 3. Сварка. 5. Кимоно. 6. Плут. 7. Кульман. 8. Экспромт. 
9. Линолеум. 10. Зеркало. 12. Дебошир. 17. Рассадник. 19. Бомбардир. 20. Перелет. 21. 
Коллега. 25. Углерод. 26. Капибара. 27. Приправа. 28. Домкрат. 29. Скукота. 31. Пансион. 
33. Игумен. 34. Бровка. 37. Поле. 38. Фара.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

★ «Пострадала, поплакала – и пошла работать 
дальше» – Камила Валиева прокомментировала 
допинговый скандал 

★ «Мне позвонили прямо во время кадра» – Дмитрий 
Чеботарев рассказал, как узнал о рождении сына

★ «Мы решили не брать во внимание социальные 
опасения» – Сергей Гинзбург и его молодая жена 
Ольга впервые дали интервью

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

КАМИЛА
ПОПЛАК А ЛА, 
ПОСТРА Д А ЛА –
И ПОШЛА РАБОТАТЬ 
Д А ЛЬШЕ

ДМИТРИЙ 
ЧЕБОТАРЕВ :

Я НЕ ЦЕ ЛУ Ю 
СВОИХ ДЕ ТЕЙ БЕЗ 
ИХ РАЗРЕШЕНИЯ

Январь – февраль 2024

ВАЛИЕВА

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ 
«АТМОСФЕРА»

РОЗА 
СЯБИТОВА: 
РОЗА 
СЯБИТОВА: 
«Я КАК ПТИЦА ФЕНИКС — 
ВСЕГДА ВОЗРОЖДАЮСЬ!» ВСЕГДА ВОЗРОЖДАЮСЬ!» 

Главная сваха 
страны рассказала 
о трагедиях, которые 
ей пришлось 
перенести

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Вешняки, ул. Кетчерская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка», платформа Новогиреево
м. «Тимирязевская», 
Дмитровское шоссе, д. 13а
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе, д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
9 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
10 февраля с 8.30 до 18.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а
р-н Можайский, ул. Витебская, д. 3, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, корп. 1, 
у м-на «Магнит»

12 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, на автостоянке в сквере
р-н Котловка, ул. Нагорная, д. 37, у м-на «Магнит»
р-н Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
слева от библиотеки, на автостоянке
13 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
14 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11,
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»

С 1 февраля в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 
в редакционных пунктах можно не только оформить текущую подписку 

на «МК», но и досрочно подписаться на 2-е полугодие 2024 года.
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ПОДПИСКА

2024

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
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А 

16
+

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1959,24 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1675,20 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
9 февраля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. Среди которых 
настенные календари «МК», блокноты и многое другое!
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80.

— Не понимаем, 
почему возник та-

кой ажиотаж во-
к ру г поез д к и 

Игоря Яковле-
вича в США, 
— сообщили 
в окружении 
композитора. 
— Все зна-
ют, что он уже 

долгое время 
живет фактиче-

ски на две страны. 
В Америке у него не 

только мама, но и жена 
с дочками. Поэтому Игорь 

Яковлевич часто туда летает, хотя 
большую часть времени проводит в Рос-
сии. Он и сам не скрывает, что уехал в 
Америку. На его страничке в социальных 
сетях есть даже видео, на котором он 
проводит время со своей семьей — ма-
мой и дочкой. 

Как стало известно корреспонден-
там «МК», в США Крутой задерживаться 

надолго не собирается. К весне он со-
бирается вернуться в Россию. 

— Здесь у него много дел, которые 
нужно решать, — сообщили нам знающие 
люди. — Через пару недель Игорь Яков-
левич вернется. Нужно решать вопросы, 
связанные с фестивалем. Последние пару 
лет его не проводили. Но в этом году, 
вероятно, фестиваль состоится. 

К слову, супруга Игоря Крутого Ольга 
проживает в США уже больше двадцати 
лет. Она уехала в Америку еще в 90-х: 
строила карьеру в модельном бизнесе. 
Ольга Крутая проживает в штате Нью-
Джерси. Также звездное семейство имеет 
недвижимость в Майами, которое уже 
давно облюбовали российские звезды. 
Здесь есть жилье у Леонида Агутина и Ан-
желики Варум, Филиппа Киркорова, мамы 
Наташи Королевой и дочки Игоря Нико-
лаева. До недавнего времени здесь были 
апартаменты и у Ирины Аллегровой. Но 
несколько лет назад Ирина Александровна 
их продала и купила виллу в Италии. 

Дмитрий 
ИЛЬИНСКИЙ.

ЛИЛИЯ Ш
АРЛОВСКАЯ

КРУТОИ 
ОТМЕЧАЕТ 
ЮБИЛЕИ 
МАТЕРИ 
Торжество проходит 
в Майами 
Игорь Крутой, как известно, недавно 
уехал в США. Именитого композитора 
заметили в Майами. По официальной 
версии, в Америку Игорь Яковлевич 
уехал на юбилей мамы, которая уже 
давно живет за океаном и на днях от-
мечает 90-летие. Как выяснилось, в 
обозримом будущем Крутой планиру-
ет вернуться в Россию. 

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ЛИЧНЫЙ АРХИВ

Мама 
Игоря 
Крутого.
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Й 
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ЛИЧНЫЙ АРХИВ



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 8.02.2024:
1 USD — 91,1514; 1 EURO — 98,0936.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Герман Греф (1964) — государственный дея-
тель, президент и председатель правления 
ПАО «Сбербанк России»
Роман Костомаров (1977) — фигурист, 
олимпийский чемпион, двукратный чемпион 
мира, трехкратный чемпион Европы
Дмитрий Менделеев (1834–1907) — химик, 
ученый-энциклопедист, создатель Периоди-
ческой системы химических элементов
Ирина Муравьева (1949) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ 
Анастасия Ракова (1976) — заместитель 
мэра Москвы в Правительстве Москвы по 
вопросам социального развития

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -15…-
13°, днем -12…-10°. Переменная облачность. 
Местами небольшой снег. Гололедица. Ветер 
северо-западный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 8.10, заход Солнца — 17.17, 
долгота дня — 9.07. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 

небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День российской науки
1724 г. — по повелению императора Петра I 
указом Правительствующего сената учреж-
дена Российская академия наук
1904 г. — нападение Японии на Россию у Порт-
Артура. Начало русско-японской войны

1919 г. — опубликован декрет СНК РСФСР «О 
введении счета времени по международной 
системе»
1929 г. — Николай Камов называет изобре-
тенный им аппарат новым словом «верто-
лет», заменив используемый до этого термин 
«геликоптер»
2019 г. — умер Сергей Юрский, актер и ре-
жиссер театра и кино, сценарист, народный 
артист РСФСР
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В шесть утра какие-то люди включили под 
балконом бодрую музыку и начали делать 
зарядку.
Сбросил им гантели.

— Милок, помоги мне через дорогу 
перейти!
— Щас, бабусь, вот зеленый зажжется — и 
переведу.
— Э-э-э, так на зеленый-то я и сама 
могу!

Лыжник едет по склону. Внезапно лыжа 
подворачивается, он падает, кубарем ка-
тится вниз, ударяется об дерево, летит... 

Поднимается, утирает кровь с лица, выпле-
вывает пару выбитых зубов и говорит:
— Все равно лучше, чем на работе!

Мания величия легко переходит в комплекс 
неполноценности, когда лучший ученик класса 
узнает, что ходит в коррекционную школу.

Заходит рыбак в рыбный магазин и покупает 
большого карпа. Расплачивается и просит 
продавца:
— Знаете что, вы мне эту рыбу оттуда, из-за 
прилавка, бросьте!
Продавец удивленно:
— А зачем?
Рыбак:
— После этого я всем честно могу сказать, 
что я сам ее поймал!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В столичном электротеатре «Станислав-
ский» удивлены волной публикаций в СМИ 
о смерти молодого актера Кирилла Ту-
рутина. Земной путь 27-летнего юноши 
оборвался три недели назад — 18 января, 
причем директор театра Ирина Золина 
подтвердила «МК», что на сайте и в группах 
в социальных сетях информация о случив-
шемся была опубликована в тот же день. 
Но трагедию с «хайповыми» коннотация-
ми «заметили» только сейчас. При этом 
прощание и похороны Турутина давно 
прошли — что только прибавляет абсурда 
в ситуацию. 

«Произошло непоправимое — от нас ско-
ропостижно ушел очень молодой, очень та-
лантливый человек Кирилл Турутин. Он играл 
в спектаклях «Пиноккио. Лес», «Пиноккио. 
Театр», «Служанки» и в проекте «Мир-Рим». 
Мы надеялись увидеть новые роли Кирилла, 

тонкого, трепетного артиста, с прекрасной 
природой и большим дарованием», — говорит 
Золина. За скобками этого комментария оста-
ется недоумение, смешанное со скорбью.

В настоящий момент у «Станиславского» 
нет планов установить мемориальную доску в 
честь артиста, но будем надеяться, что форма 
сохранения памяти о нем, учитывая столь 
ранний уход, все же будет найдена. 

А мы публикуем воспоминания о Кирилле 
его близкого друга и единомышленника Гри-
гория Некрасова:

— Мы познакомились, когда я выпускался 
из Российского государственного института 
сценических искусств, а Кирилл поступал на 
курс Вениамина Фильштинского. Встретились 
во дворе — я подумал: какой интересный, за-
бавный человек! А он на меня удивленно так 
посмотрел. После окончания института Ки-
рилл попал в лабораторию МИРа (Мастерской 

индивидуальной режиссуры) электротеатра, 
и мы договорились вместе заниматься Шек-
спиром. Подружились с тех пор.

Он меня все время другом называл, а я 
возражал: ты не друг, нас все время путают — 
меня Кирюшей называют, а тебя Гришей. Я к 
тебе как к младшему брату отношусь.

По словам Некрасова, так сложилось, 
что они «перемешались», переняв черты друг 
друга:

— И раз были «братьями», то могли стоять 
на лестнице и орать: «Ты не понимаешь!» «Нет, 
это ты ничего не понимаешь, ты эгоистичный, 
такой-сякой!» Выдохнули. Успокоились.

«Кирюха для меня был и остается до-
брым и очень отзывчивым человеком. У меня 
не было сменки в театре — он это заметил 
и на Новый год подарил кроссовки. Я хва-
стался всем, и он переживал, что мне что-то 
подарил, а другим — нет. А вообще он всегда 
приходил на помощь, одалживал деньги — у 
нас по очереди они были», — признается наш 
собеседник.

Григорий чувствует себя виноватым, что 
ему теперь везде приходится говорить о това-
рище, — сам Кирилл этого не любил. 

Другу пришлось заниматься организаци-
ей похорон Турутина — только там он узнал, что 
за годы службы в театре у того было немало 
«романтических побед»:

— Мне написала его первая любовь, что-
бы я передал соболезнования маме, потом 
пришли девчонки, очень много. Я даже не-
много стал завидовать — сколько их.

Только у друзей началась светлая полоса, 
пошли деньги, настоящие роли в театре — 
Кирилла не стало. 

«Он пролежал два дня в коме — потом 
умер. Я делал посты везде, что будут похо-
роны, идет сбор денег. На связь вышла одна 
девчонка-режиссер. Встретились, и она рас-
сказала: как раз когда Кирилл был в коме, 
ей приснился сон. Мол, она ищет актера на 
главную роль в свой проект. Приходит (во сне) 
парень с длинными волосами, предлагает — у 
меня есть друг, попробуй его, он подойдет. 
Когда она увидела пост, то узнала Кирилла 
— хотя они не были знакомы», — поведал 
Григорий почти мистическую историю. 

Иван ВОЛОСЮК.

СМЕРТЬ КИРИЛЛА ТУРУТИНА: 
НЕДОУМЕНИЕ И МИСТИКА
Актер приснился незнакомой девушке, 
когда был в коме

Известная актриса Полина Агуреева 
представила вторую премьеру, которую 
она как режиссер выпустила вместе с 
ансамблем Юрия Башмета. Только на 
этот раз сам маэстро и его музыканты 
одеты не по-концертному, а в длинные 
рубахи грубого полотна. Как будто они 
мужики какие из позапрошлого века. 
На сцене Гоголя — «Соборяне» по роману 
Николая Лескова. С премьерного показа 
— обозреватель «МК».

Сначала и на протяжении всего спек-
такля посещают мысли, напрямую не свя-
занные ни с писателем Лесковым, которого 
современники не без злорадства называ-
ли самым русским, ни с его «Соборянами», 
представляющими разнообразные типы 
русских людей. 

Мысль первая: актриса, обычно играю-
щая нежных капризных барышень, берется 
за материал, при помощи которого пыта-
ется осмыслить и постичь порой непости-
жимое — что мы за народ такой и почему 
по горестной дороге идем, спотыкаясь об 
комическое? Будто Полина не актриса во-
все, а общественный деятель или филолог, 
а пуще — философ. Правда же странно, что 
она, а не радикальные или новаторами себя 
почитающие режиссеры берутся за столь 
трудную, не теряющую актуальности тему? 
Посмотреть на Агурееву — ветром сдует: та-
кая она худенькая, маленькая. Но, как извест-
но, русская женщина (даже если она актриса) 
сильна не только телом, но и духом. 

Вот русская женщина Агуреева на сцене 
выстраивает свой русский мир, призвав в 
помощь Николая Лескова, мучимого, судя 
по его произведениям, теми же самыми 
вопросами. Наверное, потому, что очень 
совестливым был. И вот Агуреева сцену с 
помощью декорационных элементов де-
лает похожей на море, и волны выполнены 
из деревянных панелей, сходящихся друг 
с другом не гладко, а под углом (художник 
Мария Митрофанова). «Волны» поднимаются 
от планшета на разные уровни выше и выше, 
где уже на высоте располагается камерный 
струнный состав уважаемого маэстро Баш-
мета. Скрипки, альты, виолончели под его 
управлением живут одной жизнью со сценой, 
то подзвучивая на ней происходящее, то 
находясь с ним в диссонансе, жестоко, до 
визга спорят… Звуковую стихию для «Со-
борян» написал Валерий Воронов, с которым 
режиссер работает не в первый раз.

Сюжет «Соборян» для нашего времени не 
в тренде — речь идет о двух священниках — 
Савелии Туберозове, Захария Бенифактове и 
дьяконе Ахилле Десницыне, проживающих в 
вымышленном городе Старгороде. Савелий 

твердо верит в идеалы православия, отчего 
пребывает в конфликте с церковным началь-
ством и местными властями, требующими от 
него искоренить раскол в пользу официаль-
ного православия. К тому же представители 
власти, циничные и равнодушные, в лице 
губернатора и полицмейстера надеются, что 
протоиерей будет стучать на политически 
неблагонадежных. Ведь Россия «управляется 
милостью божиею и глупостью народною». 
Против отца Савелия местный школьный 
учитель Варнава Препотенский, отрицающий 
все, поскольку нигилист и революционер, 
а с ним за компанию политический прово-
катор Термосесов. Какие же заковыристые 
фамилии своим персонажам давал Лесков 
— заблудишься среди них. В общем, не осо-
бо близкий сюжет сегодняшнему дню — где 
эти раскольники, какое православие? Но это 
только на первый взгляд. 

Но чем дальше, тем больше сюжетные 
подробности, прописанные у Лескова, стано-
вятся не так уж важными, как то, что из этого 
вытекает. А вытекает исключительно схема, 
согласно которой российское общество жи-
вет неизменно на протяжении веков, и сегод-
няшний день не исключение. Праведники и 
революционеры свято верят в необходимость 
революционных преобразований, а другие 
цинично используют эту веру. Донос — как 
инструмент, и неважно, с помощью чего он 
состряпан — пера и бумаги, гаджета или со-
циальных сетей со сплошными никнеймами. 

Все, что говорят персонажи Лескова, как 
будто из сегодняшнего дня. 

«У нас в необходимость просвещенного 
человека вменяется безверие, издевка над 
родиной, небрежение о святыне семейных 
уз, неразборчивость, а иносказательная 
красавица наша, наружная цивилизация, 
досталась нам просто...». Или: «У полек, стало 
быть, враги — все враги самостоятельности 
Польши, а ваши враги — все русские патрио-
ты». Герои рассуждают, что в конце концов 
сгубит Россию и что лучше согревает — вера 
или водка? 

Мысль вторая: как переменчивы время 
и суть места. Вот казалось бы, еще совсем 
недавно в прогрессивном Гоголь-центре 
забавлялись и упражнялись все больше с 
пороками, возведенными в ранг почему-то 
социальных и личностных проблем, а теперь 
здесь же, но уже в Театре Гоголя (возвра-
щенное прежнее название театра), спорят 
о святости, отвечают на серьезнейшие во-
просы, которыми сегодня озабочены люди 
не меньше, чем хлебом насущным. 

Своих героев Агуреева располагает на 
разных уровнях по вертикали, заставляя их 
нырять и скрываться в застывших «волнах». 
И такая простота мизансцен не отвлекает 
от текста, который, судя по тишине в зале, 
внимательно слушают, как будто не дышат. 
А услышав: «За одно нам хвала — что много 
нас: не скоро поедим друг друга» или «Россия 
управляется милостью божиею и глупостью 
народною», — задумываются на минуту, по-
том аплодируют. И, наверное, про себя ду-
мают, что ни один современный или модный 
драматург, препарирующий российскую 
реальность ХХI века, так точно не написал, не 
поставил диагноз происходящему. Ну разве 
что стебанулся на тему с разной степенью 
остроумия. 

В расположение фигур режиссер за-
кладывает свою философию: праведникам 
— отцу Савелию и его супруге Наталье, чья 
вера крепка, режиссер оставляет высоту, в 
отличие от других, что сомневаются, под-
личают, заблуждаются, в общем, ведут себя 
как люди. 

В «Соборянах» Полина Агуреева нахо-
дится на сцене еще и как актриса, исполняя 
роль верной супруги Савелия. Наверное, 
думаю я, ей непросто приходится, потому что 
надо не собой одной заниматься, не только 
о своей героине думать, а присматривать за 
спектаклем в целом и артистами. Но надо 
признать, что и сама легко играет (ее Наталья 
и наивная, и обаятельно-хитроватая муж-
нина жена), и видно, что с актерами хорошо 
поработала (часть из них уже была с ней в 
предыдущем проекте «Живые и мертвые. 
Солдатами не рождаются»). Это Алексей 
Вертков (дьякон Ахилла), Илья Шакунов (про-
тоиерей Савелий Туберозов), Варвара Насо-
нова (генеральша Вихиорова). В постановку 
вошла блистательная мхатовская актриса 
Наталья Егорова (помещица Плодомасова), 
увы, не востребованная в МХТ — ее коло-
ритная игра только украсила постановку. 
Все они вместе попытались приблизиться 
и приблизить нас к разгадке тайны русской 
жизни и русской  души. 

Мысль третья, наконец: играя такой 
спектакль, актеры, наверное, должны иметь 
другое внутренне самочувствие. 

Вертикаль у Агуреевой в финале резко 
уходит вверх, когда нехитрая конструкция 
из разноразмерных столов и стульев, до 
того в спектакле никак не используемая, за-
полнилась людьми, оставшимися в светлых 
в пол рубахах. На самой верхней оказалась 
умершая жена Савелия — Наталья, а ниже 
расположились и он сам, и Ахилла, и Марфа с 
Николашей, и Захария — их души. А на стене, 
что за музыкантами, два часа действия имев-
шая серый неприметный вид, вдруг светом 
проявились лики. И даже не лики святых, а 
абрисы их, по которым можно было понять, 
что это святые.

Марина РАЙКИНА.

ЧТО ЛУЧШЕ ГРЕЕТ — 
ВЕРА ИЛИ ВОДКА?

Полина Агуреева поставила необычный 
спектакль про русскую реальность

Потираем руки — день за днем будем 
следить за лидерами сборных России. И это 
заявление — об участии всех сильнейших пред-
ставителей зимних видов спорта — сделано 
вовсе не для красного словца. Спартакиада 
теперь является критерием формирования 
сборных, об этом заявил министр спорта Олег 
Матыцин. А поэтому участие в ней спортсменов 
обязательно: «В условиях санкций это позво-
ляет нам провести некоторые изменения в 
регламенте». В Спартакиаде примут участие 
2,5 тысячи спортсменов, более 900 тренеров 
и специалистов, более 700 судей. 

Получили приглашение выступить на 
Спартакиаде белорусские спортсмены (вне 
основного зачета). Они выступят в биатлоне, 
конькобежном спорте, шорт-треке, фигурном 
катании, лыжной акробатике, лыжных гонках 
и горнолыжном спорте. 

Открывать и завершать главный старт 
сезона доверено Челябинску. В феврале на 
стартах Спартакиады будет разыграно 108 
комплектов наград в 16 дисциплинах. Сорев-
нования пройдут в пяти регионах России. В 
Челябинске состоятся турниры по хоккею, 
фигурному катанию, конькобежному спорту, 
шорт-треку. Златоуст (Челябинская область) 
отвечает за биатлон. Куса (Челябинская об-
ласть) принимает горнолыжный спорт. Миасс 
(Челябинская область) — сноуборд, фристайл. 
В Тюмени соревнуются лыжники. В Нижнем 
Тагиле (Свердловская область) — прыжки с 
трамплина, лыжное двоеборье, ски-альпинизм. 
В Красноярске будут соревноваться предста-
вители керлинга и фристайла (дисциплины 
«акробатика» и «могул»). На Красной Поляне в 
Сочи — санный спорт, бобслей, скелетон. 

Летняя Спартакиада, которая ознамено-
вала возрождение турнира, охватывающего 
весь спортивный мир России, прошла в 2022 
году. «Для нас в приоритете формирование 
сильной национальной системы спорта, и Спар-
такиада станет одним из ключевых элементов 
спортивного календаря сезона», — уверен 
Олег Матыцин.

Задача, на которую должна эффективно 
сработать Спартакиада, — развитие спорта. 
И вовлечение всей страны в поиск резервов. 
Инфраструктура для проведения соревнова-
ний есть, спортсмены мирового уровня есть, 
осталось только дать возможность им сорев-
новаться как можно больше. И, если так мож-
но сказать, громче: с широким освещением 
стартов. 

«Одна из задач — сделать так, чтобы 
Спартакиада стала для нас некоей миссией 
по возрождению традиций и по смотру воз-
можностей регионов по развитию базовых 
видов спорта, взаимодействию между фе-
деральным центром и регионами, — считает 
министр спорта. — География большая, это 
значит, что в России сформирована хорошая 
инфраструктура, которая позволяет проводить 
соревнования на самом высоком уровне». Это 
даст толчок к интересу, а значит, и развитию 
зимних видов спорта.

● ● ●
Интересного будет много. Противостояние 

характеров, показ готовности к главному стар-
ту сезона, желание не отдать свое — лидеры 
готовятся вовсю. Организаторы на объектах 
проведения стартов — тоже. 

Спартакиада сильнейших — это не толь-
ко медали спортсменов, но и битва регионов 

в командном зачете. Выиграет ли турнир 
одиночниц-фигуристок лидер сезона Аделия 
Петросян? Чем закончится новая встреча 
звездных пар Анастасии Мишиной и Алексан-
дра Галлямова, Александры Бойковой и Дми-
трия Козловского? Сможет ли конькобежка 
Ангелина Голикова, призер Олимпийских игр 
и чемпионка мира, победить в Челябинске? 
На какие секунды готов сегодня трехкратный 
чемпион мира саночник Роман Репилов? Как 
выступят призеры Олимпийских игр в Пеки-
не прыгуны с трамплина Евгений Климов и 
Даниил Садреев? Кто победит в скелетоне: 
олимпийский чемпион Александр Третьяков 
или Евгений Рукосуев? Как сложится старт 
у фристайлистов Максима и Ильи Буровых 
(первый — трехкратный чемпион мира, 
второй — двукратный призер Олимпийских 
игр)?

До сих пор в строю сноубордист призер 
Олимпийских игр Николай Олюнин — хватит ли 
у него сил соперничать с молодыми спортсме-
нами, и наоборот: хватит ли сил у молодых? 
Удастся ли нашим биатлонистам победить бе-
лорусских соперников, допущенных до участия 
в Спартакиаде?.. Что покажут лыжники, олим-
пийские чемпионы Сергей Устюгов, Алексей 
Червоткин, Денис Спицов, Вероника Степано-
ва, Татьяна Сорина, Юлия Ступак… Возможно 
ли остановить Александра Большунова?..

Как уже подсчитали любители истории, на 
Спартакиаде сильнейших Большунов может 
побить рекорд четырехкратной олимпийской 
чемпионки Галины Кулаковой: шесть медалей. 
Если, конечно, сможет, как и весь сезон, не 
отдать ни одной золотой медали соперникам: 
шесть дистанций. Галина Кулакова завоевала 
три медали на своей первой Спартакиаде. Че-
рез четыре года добавила еще три. Большунов 
может достичь такого результата за один раз.

● ● ●
«Аудитория на спортивных объектах будет, 

а значит, мы будем привлекать людей к занятию 
спортом. Загадываю желание, чтобы Спарта-
киада прошла успешно и чтобы мы нашли новые 
имена в спорте», — говорит министр спорта. 
После проведения зимней Спартакиады со-
стоится совещание, в котором примут участие 
федерации по видам спорта. Один из вопросов 
— периодичность проведения соревнований. 
Если раньше была выстроена система с прове-
дением стартов раз в четыре года, то сегодня, 

в условиях отсутствия международных стартов 
для большинства видов спорта и спортсменов, 
речь можно вести о проведении Спартакиады 
раз в два года. «Сейчас нам нужно больше со-
ревнований с высокой конкуренцией». 

Но чтобы развести основные турниры — 
Спартакиаду и чемпионаты России, — видимо, 
вопрос тоже будет вынесен на обсуждение. 
«Что касается чемпионатов России, то прово-
дить их в один год со Спартакиадой спорно, 
как мне кажется, — считает Олег Матыцин. 
— Это равные величины. После Спартакиады 
мы проведем совещание с федерациями, где 
примем решение».

Призовой фонд соревнований составит 
620 миллионов рублей. Такие же суммы были и 
на летней Спартакиаде сильнейших в 2022 году. 
«Мы понимаем, что важно сейчас поддержать 
спортсменов и с точки зрения конкурентности, 
и материально, — говорит Матыцин. — Пра-
вительство РФ приняло решение по выплате 
призовых для спортсменов и тренеров. Они 
будут на уровне призовых за медали чемпио-
натов мира».

В конкретных суммах призовых выделен-
ные средства выглядят так: 358 тыс. рублей за 
первое место, 171 тыс. рублей получает тренер. 
За серебряную медаль спортсменам будет 
выплачено по 179,2 тыс. рублей, за бронзо-
вую — по 107,5 тыс. рублей. Существуют еще 
и призовые от регионов. Биатлонист Эдуард 
Латыпов, например, озвучил призовые от Баш-
кортостана: около 200 тыс. рублей. 

Отдел спорта.

Лидеры российского спорта 
посоревнуются 
на Спартакиаде сильнейших

РАСПИСАНИЕ ФИНАЛОВ 
II ВСЕРОССИЙСКОЙ 
СПАРТАКИАДЫ ПО ЗИМНИМ 
ВИДАМ СПОРТА СРЕДИ 
СИЛЬНЕЙШИХ СПОРТСМЕНОВ
9 февраля (пятница)

4 комплекта медалей
Лыжные гонки
• Классический стиль — спринт (мужчины, 
женщины)
• Шорт-трек — дистанция 1500 м (мужчины, 
женщины)
10 февраля (суббота)

10 комплектов медалей
Лыжные гонки
• Скиатлон (10 км + 10 км) (мужчины, 
женщины)
Биатлон
• Спринт 10 км, мужчины
• Спринт 7,5 км, женщины
Шорт-трек 
• Дистанция 500 м (мужчины, женщины)
Сноуборд
• Хафпайп (мужчины, женщины)
Фристайл
• Хафпайп (мужчины, женщины)
11 февраля (воскресенье)

7 комплектов медалей
Биатлон
• Гонка преследования
• 12,5 км, мужчины
• 10 км, женщины
Сноуборд
• Параллельный слалом — гигант (мужчины, 
женщины)
Шорт-трек
• Дистанция 1000 м (мужчины, женщины)
• Эстафета смешанная (2 ж + 2 м — 2000 
м)
12 февраля (понедельник)

12 комплектов медалей
Лыжные гонки
• Свободный стиль 10 км (мужчины, 
женщины)
Бобслей (скелетон)
• Женщины, 4-й заезд 
Двухместные сани
• Мужчины, 2-й заезд
• Женщины, 2-й заезд
Монобоб
• Женщины, 4-й заезд 
Двухместный экипаж
• Мужчины, 4-й заезд 
Шорт-трек
• Эстафета 4 чел. 3000 м, женщины
• Эстафета 4 чел. 5000 м, мужчины
Слалом-гигант
• Мужчины, 2-й заезд
Могул
• Мужчины, женщины

СНЕЖИК
ИХ ВСТРЕТИТИХ ВСТРЕТИТ Аделия 

Петросян.

Александр 
Третьяков.

Соревнования Всероссийской спартакиады сильнейших пройдут с 9 по 18 фев-
раля, их примут пять регионов России. Участвуют все сильнейшие спортсмены 
России в зимних дисциплинах, в некоторых видах — белорусы. Соревнования 
по программе Олимпийских игр 2026 года примут Краснодарский край, Челя-
бинская, Свердловская, Тюменская области и Красноярский край. Официаль-
ный слоган зимней Спартакиады сильнейших: «Главный старт зимы». Есть и 
маскот — Снежик.

В

Кирилл 
Турутин
и Григорий  
Некрасов.
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